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TAD incumple
contratos

^SSL t o es un secreto la dura disputa que existe por
^BSBb el arrendamiento de vehículos para diver

i ^¡fllji I sas instancias del gobierno federal
^BÉy Es un rnercado valorado en más de

i ^^R 5 ^ mi m^ones ^e dólares en el mun
	l|| do Aquí tomó relevancia en 2011 tras

a^to» 	^ restringirse la compra de unidades en el
sector público

Un jugador que ha sido señalado por irregularidades en
su operación es Tecno Alta Distribución TAD de Carlos
Bayo Ya hay sanciones por incumplir al Instituto Politécni
co Nacional de Enrique Fernández Fassnacht y al Regis
tro Agrario Nacional RAN de Froylán Hernández

Según el oficio DRMyS DAByS 3938 2015 emitido el 10
de septiembre pasado se ratificó que TAD no entregó los
vehículos en la fecha indicada para uso del IPN además de
que se le multó con más de 100 mil pesos en el RAN por in
consistencias en el contrato

Bayo tiene pasado turbio en el gobierno de Vicente
Fox como cabeza del Fondo Nacional de Desastres Natura
les fue señalado por malversación de recursos federales La
Función Pública en tiempos de Germán Martínez le inició
una investigación

Así misteriosamente y apenas un mes antes de que se
diera a conocer la indagatoria por la desaparición de 45 mi
llones de pesos destinados a Veracruz para aliviar los es
tragos que dejó la tormenta Brer Bayo respondió con su
renuncia en enero de 2007 por cuestiones personales

Fue entonces que la empresa Tecno Alta Distribución
creada en 2005 y ampliada en su objeto social en 2010
comenzó con la bonanza en cuanto al negocio del arren
damiento puro arrendamiento financiero o factoraje en el
sector público o privado

Lo anterior se tradujo en que de 2011 a la fecha TAD haya
celebrado alrededor de unos 35 contratos por un monto que
supera los mil 500 millones pesos con distintas dependen
cias del gobierno federal

Asimismo en el mundillo del arrendamiento se conoce—
a este jugador por sus no muy buenas prácticas de compe
tencia ya que en lugar de apostar a competir mediante ser
vicios tecnología infraestructura y precio cuando no gana
golpea mediáticamente a sus rivales

Hablamos de firmas serias y experiencia probada en
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México como son Transvan de Miguel Ramírez Arren
domóvil de Hugo Alduenda Unifin de Luis Barroso
TIP México de Juan
Pablo Loperena y
Casanova Rent de
Joaquín Echenique
por citar algunas

En el gobierno ya le
echaron el ojo a Bayo y
a su modus operandL ya
que mientras presume
clientes como la SEP de
Aurelio Ñuño Conade
de Alfredo Castillo y
Capuíe de Benito Neme cuando pierde otras como CFE
de Enrique Ochoa sale con todo a descalificar el proceso
PALO A ICA

Lo dicho ICA no está en el ánimo del gobierno federal
como le dijimos la semana pasada

Justo cuando la principal constructora del país necesi
ta contratos para no quebrar la administración de Enrique
Peña Nieto se los sigue negando Fue el caso de esta licita
ción para nivelar los terrenos donde se levantará el íNuevo
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México

La SCT de Gerardo Ruiz Esparza se la asignó el viernes a
CoconaL de Héctor Ovalle firma a la que se le atribuye tam
bién la campaña contra las constructoras extranjeras como
MotaEngil que dirige foáo Parreira OHL que comanda José
Andrés de Oteyza y Aldesa que lleva Agustín Tejedor

La oferta económica de Coconal estaba en lugar número
14 Ganó tras ofertar mil 762 millones 803 mil pesos en nú
meros redondos La de ICA estaba en segundo sitio con mil
313 millones 554 mil pesos

FU MISA VA

El viernes Advent que capitanea Luis Solórzano cerró
la venta de Aerodom el grupo que controla los seis aero
puertos de República Dominicana y que maneja Monika
Infante

Los franceses de Yinci Airports habrían pagado alrede
dor de 800 millones de dólares La operación tiene su im
pacto en México pues ayudará a mejorar el perfil financiero
de Fumisa que dirige Alejandro Rodríguez Hablamos de
la concesionaria de los locales comerciales de la pane inter
nacional de la Terminal 1 del actual Aeropuerto de la Ciudad
de México así como del estacionamiento las tiendas Duty
Free y 11 pasillos telescópicos

Y es que Latín AmericaAirports Holdings LAAH contro
ladora de Aerodom y Fumisa tendrá mucho mayor margen
de maniobra para servir el bono de 550 millones de dólares
que vence en 2019 Incluso no se descana prepagarlo

FERTINAL PAGA

En el asunto de Fertinal el principal productor de fertilizan
tes de América Latina arrastra deudas superiores a los 200
millones de dólares

Con parte de los 680 millones que va pagar Pemex que
encabeza Emilio Lozoya Austin para asumir la compañía
se liquidará a buena pane de los acreedores

Apunte primeramente a Banco Azteca de Ricardo
Salinas Pliego y que maneja Alejandro Valenzuela ins
titución que en el momento más critico que vivía Fabio
Covarrubias Piffer tras el largo litigio con ING entró al
quite y estabilizó la compañía Otro acreedor relevante es
UBS que lleva aquí Damián Fraser
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¦Sepremiaron las 22 mejores tesis y los13desarrollos de software másdestacados

Entregan reconocimientos de excelencia
académica a 422 alumnos del IPN
¦Durante casi 80 años hemos respondido bien al país yloseguiremos haciendo FernándezFassnacht

1 César Amilano García
El Instituto Politécnico Nacional
IPN reconoció a 422 estudiantes

de nivel superior por su excelen
cia académica los 22 mejores
trabajos escritos para tesis de ti
tulación y los 13 desarrollos de
software más destacados de 2015

En la ceremonia realizada en
el Centro Cultural Jaime Torres
Bodet el director general de la
casa de estudios Enrique Fer
nández Fassnacht comentó que
el IPN es una institución funda
mental para México Durante
casi 80 años hemos respondido
bien al país y lo seguiremos ha
ciendo comentó

Destacó que el proceso de
renovación integral del IPN que
está en marcha tiene por objeto
fortalecer las capacidades del
instituto superar las debilidades

ofrecer a la sociedad profesio
nales muy bien preparados y
proponer soluciones a diversos
problemas por medio de la inves
tigación científica y el desarrollo
tecnológico

En el acto se hizo la entrega
de reconocimientos y estímulos
económicos a los alumnos que
destacaron en el concurso de

mejor tesis para titulación en
2015 y a los pertenecientes al
programa de excelencia acadé
mica así como a profesores
personal administrativo y es
tudiantes que desarrollaron un
software que mejora el proceso
de enseñanza aprendizaje e in

crementa la productividad de
las acciones de investigación
servicios educativos y adminis
tración del IPN

El conocimiento primordial
para el crecimiento

Laura Sthefany Ramírez Álvarez
alumna con promedio de 9 16 de
la Escuela Superior de Comercio
y Administración ESCA uni
dad Tepepan comentó en nom
bre de los estudiantes que la ex
celencia de una institución surge
del quehacer de todos los que la
conforman directivos docentes
administrativos comunidad estu
diantil y la familia

Por su parte el secretario
académico Miguel Ángel Ál
varez Gómez resaltó que el
conocimiento tanto individual
como social cobra en nuestros
días un carácter protagónico
que constituye una condición
primordial para el crecimiento
la democracia la equidad y la
libertad
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Redacción
¦ElInstituto PolitécnicoNacio

nal IPN reconoció a 422 estu
diantes de nivel superior por su ex
celencia académica los 22 mejores
trabajos escritos para tesis de titu
lación y los 13 desarrollos de soft
ware más destacados de 2015

Durante la ceremonia de en

trega de reconocimientos y estí
mulos económicos en el Centro

CulturalJaime Torres Bodet el di
rector general del IPN Enrique
Fernández Fassnacht dijo que di
rige una institución fundamental
para México durante casi 80
años le ha respondido bien al pa
ís y lo seguiremos haciendo

Indicó que el proceso de reno
vación integral del IPN que está
en marcha tiene por objeto for
talecer sus capacidades superar
debilidades ofrecer a la sociedad
profesionales muy bien prepara
dos y proponer soluciones a los di
versos problemas a través de la in
vestigación científica y el desarro
llo tecnológico

El evento reconoció a estudian
tes que destacaron en el concurso
de mejor tesis de trabajo escrito pa
ra titulación 2015 a alumnos que
pertenecen al programa de Exce
lencia Académica ya los profesores
personal administrativo y alum
nos quienes desarrollaronun soft
ware que mejora el proceso de en
señanza aprendizaje e incremen
ta la productividad de las acciones
de investigación de servicios edu
cativos y de administración dd IPN

En representación de los estu
diantes Laura Sthefany Ramírez
Alvarez reconocida como alumna
de excelencia académica con un
promedio de 9 16 de la Escuela Su
perior de Comercio y Administra
ción ESCA Unidad Tepepan co
mentó que la excelencia de una ins
titución surge del quehacer de to
dos los que la conforman directi
vos docentes adnóústratívos co
munidad eshirliarrtilM bánmilia
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Venden
productos
inventados
en el Poli

NORMA ZÚÑIGA

Los científicos mexicanos in
vierten años de investigación
y miles de pesos antes de pa
tentar un producto el cual mu
chas veces se queda sin llegar
al mercado

Polisalud una comerdali
zadora de productos para la sa
lud hechos por investigadores
del Instituto Politécnico Nacio
nal IPN busca ser el enlace
entre la ciencia y los clientes
mexicanos

Desde hace una decada co
mercializa desde suplemen
tos alimenticios hasta pro
ductos para el cuidado de la
piel hechos por investigadores
mexicanos

Actualmente ofrece en sus
cinco sucursales de la Ciudad
de México una cartera de 35
artículos patentados por 10 in
vestigadores del EPN

Gabriela Gutiérrez direc
tora general de Polisalud re
saltó que han logrado llegar al
menos a 50 mil mexicanos des

de su existencia
Con crecimientos anuales

de 20 por ciento en ventas han
conquistado a los consumido
res nacionales con sus produc
tos estrella como son Omega 3
y el Alimento del Futuro

Polisalud es una empre
sa de origen politécnico fue
planeada a partir del Progra
ma Institucional de Empren
dedores y se desarrolló desde el
Centro de Incubación de Em
presas de Base Tecnológica del
IPN dijo la directora

El próximo año Pohsalud
prevé ampliar su cartera de
productos y ofrecerlas en Es
tados Unidos

El científico mexicano Di
mas Jiménez Mendoza quien
ha vendido sus suplementos
alimenticios a la NASA es uno
de los investigadores que parti
cipa con Pohsalud

En un futuro esta comerda
lizadoratambiénprevé abrir sus
puertas a investigadores de otras
instituciones como la UNAM
para vender sus productos
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UN RECURSO INDISPENSABLE PARA LA INNOVACIÓN

¡Científicos a ponerse
las pilas para patentar

Para que el trabajo científico no muera en el laboratorio
es necesario buscar la patente Aunque es caro se puede
Nelly Tochey Karina Hernández
EL ECONOMISTA

LOS CIENTÍFICOS mexicanos
pueden considerarse entre los me
jores del mundo y muchas de sus
investigaciones podrían salir a la
luz en el ramo de la salud sin em
bargo 99 de las mismas se queda
en el papel debido a falta de apo
yos fue la reflexión de Gabriela
Gutiérrez directora general de Po
lisalud la tienda de los investiga
dores de origen politécnico

Durante el anuncio de una nue

va etapa para apoyar a inves
tigadores de más instituciones
académicas en todo el país el in
vestigador Dimas Jiménez Men
doza quien comercializa sus pro
ductos en Polisalud y es el único
científico mexicano que ha logra
do la patente de 10 inventos uno de
ellos incluso fabricado para la NA
SA y sus viajes espaciales aseguró

Es increíble que me haga más ca
so la NASA que nuestras autorida
des en México tenemos todo el ar
gumento científico para demostrar
que sirve pero nuestras autorida
des no saben cómo entrarle

A su vez Gutiérrez dijo que an
te la falta de presupuesto y apoyo
por parte del gobierno la investi
gación se queda arrumbada en ho
jas y no se lleva a la práctica por
ello Polisalud significa para al
gunos científicos la posibilidad de

desarrollar y crear productos para
la salud y el bienestar

Pero ¿por qué el mexicano no
logra tener patentes Dimas Jimé
nez aseguró que existen dos fac
tores importantes la burocracia
y falta de dinero Dijo que el de
sarrollo de una patente en México

cuesta 150 000 pesos promedio
después le cobran a uno por hacer
sela luego para tenerlo por escrito
y el que quiera hacer eso se va a lie
var una maestría o un doctorado

La clave reveló el científico es
contar con un despacho especiali
zado sea o no mexicano Así pu
de ganar en el 2007 ocho registros
mientras que el Politécnico logró
seis Mi idea fue aprovechar el di
nero otorgado por Conacyt pa
ra contratar tres despachos mexi
canos y uno americano los puse a
competir entre ellos para ver quién
era el más rápido y mejor así tuve
un resultado inesperado

El ingeniero bioquímico asegu
ró que en México sí se puede pa
tentar pero por este método pe
dir recursos contratar despachos
y cristalizar la idea de inmediato
porque si uno obtiene una patente
después de cuatro años aveces de
ja de ser innovación

Agregó que los científicos de
ben ponerse las pilas y paten
tar lo antes posible y aseguró
que las publicaciones no sirven de
nada Es un requisito que al darse a

conocer llega alguien listo la mo
difica un poco la ordena y sacan
las patentes así el pobre científico
mexicano se queda con los premios
de 50 000 pesos por ejemplo que
otorga la Coca Cola yeso no es na
da ¿para qué quiero un premio de
50 000 pesos si puedo conseguir
una patente de 300 000

EXPANSIÓN INTERNACIONAL
EL SIGUIENTE PASO

A10 años de su nacimiento Polisa
lud cuenta actualmente con cinco
sucursales distribuidas en el Dis

trito Federal y área metropolitana

y una logística que le permite lle
gar a más de 50 000 personas en el
interior de la República

Comenzamos comercializando

cuatro productos y actualmente ya
contamos con 35 de 10 investiga
dores del Politécnico El plan para el
próximo año es consolidar lo que ya
tenemos abrirnos a nuevos inves
tigadores de otras universidades
así como llegar a todos los hogares
de México explicó Gutiérrez

Entre sus productos se encuen
tra la gelatina del Politécnico pa
ra la reducción de peso y el gel ba
ba de caracol con capacidad para
reducir estrías y celulitis se han
agregado el chocolate del futuro
patente del doctor Jiménez que

contiene aguacate nopal mango
y avena con 42 kilocalorías y que
puede ser consumido por niños en

edad escolar y el llamado alimen
to del futuro que está basado en
la dieta del mexicano ypermite ba
jar hasta 7 kilos aproximadamente
en 30 días

La directiva agregó que una vez
llegando a todos los hogares mexi
canos con al menos un producto
podrán comenzar su expansión en
el mercado internacional Ese será

nuestro siguiente paso Lo impor
tante ahora es consolidarnos

Jiménez Mendoza también
fundador de la empresa Quina
sa Sapi Alimentos del futuro di
jo que ya vende sus productos en el
mercado estadounidense donde y
cuenta con una tienda en Houston

Hay un distribuidor en Hous
ton que ya está interesado en to
dos los productos de Polisalud
por lo que podría ser el puente
de unión entre Polisalud y el ex
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tranjero Polisalud reúne todos
los requisitos para exportación
Únicamente necesita el plan de ne
gocios por lo que próximamente
ya podrían exportarse sus produc
tos comentó

nelly toche@eleconom¡sta mx

©Los mexicanoste
nemos todo el argumento

científico para demostrar
que sirve pero nuestras
autoridades no saben
cómo entrarle

Dimas Jiménez Mendoza
investigador
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¦Cumple 10años comercializadora de inventosdepolitécnicos

Por falta de apoyo 99 de los proyectos de
científicos mexicanos se quedan en el papel
I César Areuano García

Los científicos mexicanos pue
den considerarse entre los mejo
res del mundo pues muchas de
sus investigaciones en el ramo
de la salud son de excelencia sin
embargo 99 por ciento de éstas
se quedan en el papel debido
a la falta de apoyos señalaron
el ingeniero bioquímico Dimas
Jiménez investigador mexicano
egresado del Instituto Politéc
nico Nacional IPN y Gabriela
Gutiérrez directora de Polisalud

Coincidieron en señalar que
los investigadores se enfrentan
a varios obstáculos para crear
sus productos a fin de mejorar
la salud y calidad de vida de los
pacientes con base en procesos
científicos y ante la falta de
presupuesto y de apoyo del go
bierno la investigación se queda
arrumbada y nunca se lleva a la
práctica

Científicos en otros oficios

Lo peor del caso refirieron es
que hemos visto compañeros
que son excelentes científicos
pero al verse limitados en recur
sos económicos empiezan a tra
bajar en cualquier oficio menos
en su profesión

En conferencia de prensa con
motivo del décimo aniversario
de Polisalud una comerciali
zadora de productos e inventos
para la salud y el bienestar inte
gral realizados por investigado
res del IPN anunciaron que se
acercarán a científicos de otras
instituciones como la Univer
sidad Nacional Autónoma de

México para llevar a cabo la
producción de sus inventos

En 2005 la compañía se dis
tinguió por la venta de gelatinas
para bajar de peso Una década
después distribuye más de 35 pa
tentes y productos relacionados

con salud y belleza entre ellos
varios del científico Dimas Jimé
nez quien ha logrado registrar

10 inventos uno de los cuales
fue adquirido por la NASA para
viajes espaciales

Gutiérrez señaló que Polisa

lud es la única compañía en
México que apoya los proyectos
y productos científicos de los in
vestigadores del IPN y anunció
que extenderá su servicio a las
investigaciones de otras institu
ciones académicas del país

La comercializadora es
una empresa de origen politéc
nico fue planeada a partir del
programa institucional de em
prendedores Poliemprende y se
desarrolló desde el Centro de
Incubación de Empresas de Base
Tecnológica del IPN

En la actualidad ofrecen pro
ductos para la salud entre ellos
omega 3 con ácido docosahexae
noico DHA para el cerebro
inudina para mejorar la diges
tión gelatina para bajar de peso
y crema de baba de caracol para
el cuidado de la piel
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Deshidratadora
de chiles

Estudiantes del Instituto Poli

técnico Nacional IPN crearon
una deshidratadora de chiles con

control automático de tempera
tura que por medio de radiacio
nes solares y el gas tipo LP ad
ministra el aire caliente necesario

para secar los alimentos Este pro
totipo además de ahorrar gas re
duce el tiempo de deshidratación
de los productos en un 40 por
ciento al secar alrededor de 15

kilogramos de chile guajillo en un
total de 16 horas
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36 representaciones

Concluye la
temporada
Dame cinco
de la OSIPN
Redacción México
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Ta^ 5 prendió al público
Garra y exmosmdad en equipos femeninos
Jesús Martínez Gltiérrez íceportero
jmartdjezgutierrez@hotmail com

El gimnasio de la Casa Popular
abrió sus puertas a más de mil perso
na para presenciar los explosivos y
espectaculares combates del TK 5
aunado a la excelente técnica y cora
je de los integrantes de cada uno de
los equipos participantes en esta con
frontación levantando al público de
sus asientos para aplaudir y gritar
alentando al conjunto favorito pro
vocando el espectáculo esperando en
este inmueble de la Magdalena
Contreras

La jornada sabatina de la Nueva Era
del TK 5 impulsada por el profesor Moon
Daiwon promotor y entusiasta de
recobrar la esencia de este arte mar
cial con los nuevos cambios a esta

modalidad comenzó de forma espec
tacular con los equipos femeniles de
Tigresas de Oaxaca y Burritas Salvajes
del Instituto Politécnico que asumie
ron el compromiso de brindar un mag
nífico espectáculo desde el primero de
cuatro rounds de cinco minutos cada

uno donde se vio buena técnica nivel
y calidad además de la entrega de
cada una de i«« intt grantt a de f »Hq
equipo llegado a dominar el IPN que
un cierre espectacular las Tigresas de
Oaxaca que se impusieron 124 118
después de pelear palmo a palmo en el
cuarto round cuando faltaban 2 24 en el

reloj escribiendo así la historia de la con
tienda femenil de la mf fl jriad de TK 5

No hubo cuartel entre Tigresas y
Burritas la garra y combatividad propues
ta por ambas escuadras dio fruto y el

público se les entregó desde el primer
round ante la sorpresa del profesor
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Moon Daiwon y el presidium al encon

trarse con una verdaderas guerreras del
taekwondo que a pesar de traer careta se
entregaron sobre el área de combate inclu
yendo barridas sobre el piso al permitir
atacar a su oponente a pesar de esta
caída lo que le dio el toque especial que
le faltaba a esta modalidad de TK 5
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Publican las ciudades y entidades designadas

Listos 99 apagones para el 31
de diciembre informa el Ifetel
Susana Mendieta México

Sinaloa Sonora y Veracruz
En un comunicado el Ifetel

informó que la terminación de
las transmisiones analógicas
incluye las de las localidades de
Calvillo y la capital del estado de
Aguascalientes Tamazunchale y
Ciudad Valles San Luis Potosí y
San Luis Río Colorado Álamos
Moctezuma Arivechi Baviácora
Bavispe Nacozari Sahuaripa
Ures Nogales Yécora Ciudad

Obregón ímuris Guaymas y
Rosario Sonora

Además de las ubicadas en

Tulancingo Hidalgo Cozumel
y Cancún Quintana Roo Coat
zacoalcos Veracruz Los Mochis
Mazatlány Culiacán Sinaloa e
Hidalgo del ParralySanta Bárbara
Chihuahua

También las localidades de

Ciudad Constitución San Isidro y
San José del Cabo Baja California

Sur Iguala y Taxco Guerrero
Ixtapan de la Sal y Tonatico Es
tado de México Puerto Vallarta
Jalisco Acaponeta Tecuala e Islas
Marías Nayarit y Zacazonapan
Estado de México

La terminación en la transmisión

de las señales analógicas se deter
minó unavez que la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes
informó al Ifetel que se alcanzó un
nivel de penetración de receptores

digitales de cuando menos 90 por
ciento de los hogares de escasos
recursos definidos por la Secre

taria de Desarrollo Social para
las señales antes mencionadas

Tanto el instituto como las te
levisoras del Instituto Politécnico

Nacional gobiernos de Aguas
calientes Sonora y Veracruz el
Sistema Público de Radiodifusión
del Estado Mexicano así como
los diferentes concesionarios

que tienen presencia en dichas
comunidades deben informar a
la población sobre la fecha yhora
determinada para la terminación
de transmisiones analógicas de
las citadas estaciones conforme
a lo dispuesto en los artículos 15
y 16 de la política de transición a
la televisión digital terrestre M

El regulador gobiernos
locales y organismos
públicos notificarán fecha
y hora a la población

 079.  2015.12.15



Pág: 18

Tránsito ¿infernal o celestial
POR ENRIQUE GARCÍA
Y GARCÍA

prácticos Uber por mis viejos
rumbos de la hermosa y fun
cional colonia Del Valle hasta

San Ángel y Coyoac Tam
bién por San Jeróni j San
Pedro de los Pinos Tacubaya
y otras colonias Circulaba
mos a vuelta de rueda lo cual
me parecía Increíble dado que
era fin de semana y no había
marchas ni manifestaciones
o padres de familia llevando a
sus hijos a la escuela para des
pues dirigirse a su trabajo

MI acompañante aseguró
que sólo era el tránsito normal
de la ciudad a cualquier hora
y día esto no es vida pero
nada podemos hacer decía y
creo que tenía razón

Considero que la vialidad
de la ciudad eslá rebasada
a pesar de las acciones que
se han Implantado como el
hacer vías rápidas sobre los
cauces de los ríos y trayectos
por los que circulaba el tran
vía construcción del Anillo
Periférico y su Segundo Piso
y habilitación del Circuito In
terior por mencionar las más
relevantes pero sin un esque
ma urbano a largo plazo y co
metiendo errores ambientales

irreparables como el entuba
miento de ríos que por ser
Intermitentes había que des
aparecerlos para construir
vías rápidas algo parecido

se puede decir con la cance
lación del sistema de trans

porte con tranvías y retiro de
las vías porque eran lentos y
ocupaban mucho espacio

Ahora hay un nuevo in
tento para resolver el proble
ma del tránsito en la ciudad a

través de un nuevo reglamen
to1 que entrará en vigor el 15
de diciembre Lo he leído y
estimo que no solamente em
peorará la situación vial sino
que dará pie a que los agentes
de tránsito hagan de las suyas
esquilmando a quienes ha
yan violado algún artículo de
la susodicha norma Una no
vedad es la forma de cobrar

las multas que es mucho más
efectiva lo cual trae como
consecuencia mayores ingre
sos para el erarlo de la capital

¿Será el objetivo
No conozco el organigra

ma completo de la Secreta
ría de Movilidad del DI 2 y me
pregunto si entre sus filas
hay especialistas en tránsi
to urbano Lo dudo Ln otras

regiones igualmenie confllc
tivas —Estocolmo y Gotem
burgo en Siiecia la olería
académica universitaria in

cluye licenciaturas maestrías
diplomados e Incluso doc
l orados en el lema También

en nuestro país ya existen
universidades4 que alien
den el rubro con seguridad
hay egresados que buscan
trabajo y no tienen aún una
plaza laboral para ejercer su
profesión

El tránsito dtadlno ha cre
cido y para evilar el colapso
de movilidad han recurrido a
Incorporar ciencia y tecnolo

gía en sus planes de desarro
llo Recuerdo que en Vlena no
se circulaba un día a la sema

na y después drásticamente
se resolvió restringir la circu
lación a vehículos con placas
pares y nones es decir la ml
lad La medida sería bienveni
da si se ofreciera una mejor y
más amplia red de transpor
te público ¿Quién se anima
Aquí en el DF es urgente ha
cer un análisis profesional del

caso y atenderlo como co
rresponde los capitalinos y su
ciudad lo merecen

Y	¿qué hacer pues en la
ciudad convergen las gran
des oportunidades laborales
pero también los mayores
problemas ambientales No
nací en iuana uato pues mi
papá encontró un trabajo me
jor remunerado en la Ciudad
de México y años después
el tránsito cotidiano hizo que
buscara un sillo con mejor
calidad de vida en el que pu
diese laborar Así regresé al
terruño y aquí tienen al de la
pluma en San Miguel

Y	la historia se repite una
y otra vez sin saber cuando
se romperá el círculo vicioso
Ojalá y sea pronto y en el ín
terin aprovechen esos tlem
pos muertos para platicar con
sus hijos mientras los llevan
al colegio Espero que el alu
dido reglamento no tenga ar
tículos con letra chiquita que
prohiba hablar o cantar a los
conductores A convertir ese
tránsito infernal en celestial
sí se puede

1 Reglamento de Tránsito
del Distrito Federal 2015

www consejerla df gob mx
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OdteOt2c2728dalO4e72f26

cJ74d2ad23 pd
2	Secretaria de Movilidad

del DF 2015

www semovl df gob mx
3	Universidades en

Gotemburgo Suecia 2015
http www chalmers

se en educatlon program
mes masters lnfo Pages
Infrastructure and

Lnvironmental Enginee
rlng aspx

4	Instituto Politécnico
Nacional 2015

htlp WWW
carrerasenllnea mx lnstl
tuto politécnico nacional
lngenleria en transporte

5	Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla 2015

http www unlver

sia net mx estudlos buap
maestrla ingenlerla translto

lransporte st 162497

La medida sería
bienvenida si se

ofreciera un mejor
red de transporte
público
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UNA MIRADA A SU ESTILO

Las claves del

liderazgo de Ferretti
RICARDO ES CRITICADO POR LO VIOLENTO QUE PUEDE SER PERO LO CIERTO ES
QUE SU MODELO ES EXITOSO EN CUALQUIER SITIO LOS JUGADORES LE CREEN

Carlos Herrera Uzalde

EL ECONOMISTA

EN LA mente de los aficionados de

Tigres debe estar fresca la imagen
de Ricardo Ferretti flamante en
trenador campeón de la Liga MX
haciendo una rabieta en una pre
temporada con su equipo conclu
yendo la práctica con fuertes gri
tos ycon una muestra de la manera
como se le debe pegar al balón Esa
escena del ff de junio del 2014 de
acuerdo con los especialistas en
psicología no es más que una evi
dencia de su liderazgo virtud que
ayudó a los felinos a consagrarse en
el Apertura 2015

Jesús Estrada Salas psicólogo y
catedrático del Instituto Politéc

nico Nacional dijo a El Economis
ta que un líder como el entrenador
brasileño debe contar con auto

ridad moral una persona con esta
virtud es seguida por la gente que
dependa de él Además debe ser
proactivo propositivo es decir no
únicamente hacer obedecer nor

mas sino proponer reglas que va

yan seguidas de un ejemplo
Por ejemplo si él pone un ho

rario para el entrenamiento tie
ne que ser el primero en llegar a la
cancha porque si no lo hace pier
de credibilidad ante su plantel
Justo en este último punto es don
de los medios que han tenido ac
ceso a episodios llenos de regaños
en los que Ferretti demuestra cómo
se deben ejecutar los movimientos
han dejado en evidencia que Tuca
exige cosas que él mismo cumplió
en su etapa como jugador y que
ahora mismo puede seguir hacien
do de buena forma

Me ha hecho que vea de nue
vo las cosas claras le explica a uno
como jugador qué tiene que hacer
y eso te hace ver el fútbol de for
ma fácil Puedo decir que en el po
co tiempo que estuvo aquí en la
Selección dejó huella en mí dijo
Andrés Guardado tras ser dirigido
por el brasileño en el Tricolor

De acuerdo con el especialis
ta en un plantel como el de Tigres
lleno de figuras es básico impo
ner autoridad aunque sin caer en
un abuso Debe cuidar su tono de
voz Éste normalmente en un líder
es elevado firme aunque para que

cuente con un seguimiento incon
dicional debe ir acompañado de
una actitud justa no prepotente

A pesar de que ante los medios
y aficionados tiene facha de ser un
director técnico muyenojón quie
nes han trabajado bajo sus órdenes
aseguran que lejos de las canchas

es un ser humano que se preocu
pa por todos sus jugadores Sa
bemos lo que se dice de él es un
entrenador muy exigente y con
mucha disciplina pero la verdad
es que desde que llegué me llevo
excelente con él me apoya en to
dos los sentidos mencionó Jür
gen Damm quien llegó para este
torneo al plantel

Finalmente su actual capitán
Juninho no tuvo empacho en ase
gurar que Tuca ha sido el estratega
que más lo ha marcado en su carre
ra Es uno de los entrenadores más

exigentes yexitosos en México yen
lo personal el mejor con el que he
trabajado en mi carrera conclu
yó el zaguero brasileño quien coin
cide con el especialista en psicolo
gía y colegas que han sido dirigidos
por Ferretti que PJcardo es un gran
líder

carlos herrera@eleconom¡sta mx
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Otorgan el Premio Nacional
de Ciencias y Artes 2015 en
seis campos Felipe Garrido
Yolanda Lastra DavidHuerta
Bravo Ignacio López Tarso
Jorge Carlos Alcocer y
Enrique Galindo Fentanes

Otorgan a Felipe Garrido yYolanda Lastra
el Premio Nacional de Ciencias y Artes

		w
KHt HiV ilJ H

También son reconocidos David Huerta Ignacio López Tarso Enrique Galindo
Fentanes Los Folkloristas y la tejedora Victorina López Hilario entre otros
Redacción

FelipeGarrido Reyes DavidHuerta Bravo y Yolanda
Lastra fueron reconocidos

ayer con el Premio Nacio
nal de Ciencias y Artes 2015 en el
área de lingüística y Literatura En
Bellas Artes el galardón fue para Ig
nacio López Tarso en Ciencias Fí
sico Matemáticas y Naturales pa
ra Jorge Carlos Alcocer Várela y en
Tecnología Innovación y Diseño
fue para Enrique Galindo Fentanes

Este es el máximo premio que
entrega la Presidencia de la Repúbli
ca y ayer en un comunicado la Se
cretaria de Educación Pública SEP
dio a conocer los nombres de los ga
lardonados en los seis campos que
tiene Lingüística y Literatura Bellas
Artes Historia Ciencias Sociales y
Filosofía Ciencias Físico Matemá
ticas y Naturales Tecnología Inno
vación y Diseño y Artes y Tradicio
nes Populares

En su comunicado la SEP seña
la que este reconocimiento se en
trega a mexicanas y mexicanos más
sobresalientes por su obra en las le
tras las bellas artes la historia y las
ciencias sociales las ciencias exac
tas la tecnología y la innovación

También se hacen acreedores a

este premio quienes con sus activi
dades creativas o comunicativas
contribuyen a la difusión preserva
ción y engrandecimiento de las artes
y las tradiciones populares del país

En el Campo I lingüísticay lite
ratura los distinguidos sondescritor
Felipe Garrido Reyes el poeta David
Huerta Bravo y la antropóloga Cle
mentina Merced Yolanda Lastra y
Villar y García Gómez Yolanda Las
tra En el Campo ü Bellas Artes los
galardonados son el escultor Enri
que Carbajal Sebastián el arqui
tecto Femando López Carmona y el
actor y doctor enhistoria Ignacio Ló
pez López Ignacio LópezTarso

Mientras que en el Campo III
Historia Ciencias Sociales y Filoso
fía el laureado es Antonio Arman
do García de León Griego en el
Campo IV Ciencias Físico Matemá
ticas y Naturales los honrados son
Jorge Carlos Alcocer Várela y Fer
nando Mario del Río Haza en tan
to en el Campo V Tecnología Inno
vación y Diseño el galardón es pa
ra el doctor en biotecnología Enrique
Galindo Fentanes y al especialista
en robóüca Raúl Rojas González

Para el Campo VI Artes yTradi
ciones Populares los condecorados
son d grupo de música Los Folkloris

tasy la tejedora de Xochistíahuaca
Guerrero Victorina López Hilario

Explícala SEP que d Consejo de
Premiación es presidido por el se

cretario de Educación Pública Au
relio Ñuño Mayer e integrado por
los titulares del Consejo Nacional
para la Cultura y las Artes la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México la Universidad Autónoma
Metropolitana el Instituto Politéc
nico Nacional el Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología la Asocia
ción Nacional de Universidades e

Instituciones de Educación Supe
rior el Fondo Nacional para el Fo
mento de las Artesanías la Direc
ción General de Culturas Popula
res dd Consejo Nacional para la Cul
tura y las Artes la Comisión Nacio
nal para el Desarrollo de los Pue
blos Indígenas y un representante
de Fi Colegio Nacional

Para contribuir a la máxima

transparencia e imparcialidad en la
dictaminación del Premio Nacional
de Ciencias y Artes añade el jurado se
integró a partir de las propuestas de
más de 900 instituciones de todo el

país que fueron invitadas pord Con
sejo de Premiación a proponer can
didatos y nombres de jurados a di
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cho Premio Derivado de unproceso
de insaculación ante Notario Públi
co se eligió a personalidades destaca
das que integraron el jurado de cada
campo cuya tarea fue analizar un
total de 19 3 candidaturas

Finalmente detalló que confor
me a la normatividad vigente el
otorgamiento del premio se publi
cará en el Diario Oficial de la Federa
ción donde se fija el lugar y la fecha
de entrega del mismo

RECONOCIMIENTO La antropólogo Yolanda Lastra quien fue condecorada con el Premio Nacional de Ciencias y Artes en el Campo
I Lingüística y Literatura
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Establece
SEP más
fechas para
evaluación

	El diálogo no puede ser sólo un
show político afirma Ñuño

	Maestros que sin justificación
no se examinen serán despedidos
JULIÁN SÁNCHEZ
PIERRE MARC RENE
Y JUAN OMAR FIERRO

—polilica@duniversulxom mx

El secretario de Educación Pu

blica SEP Aurelio Ñuño Ma
yer informó que se establece
rán fechas extraordinarias pa
ra aquellos maestros que por al
gimarazónnopudieron realizar
la evaluación de desempeño
porejemplo debidoa amenazas
de integrantes de la Coordina
dora Nacional de Trabajadores
de la Educación CNTE

Advirtió que quienes no asis
tieron a la prueba sin tener jus
tificación serán separados del
servicio docente

Sobre la convocatoria al diá

logo que le hizo la CNTE afirmó
tenerdisposición para ello pero
consideró que debe ser sobre
cómo mejorar avanzar e instru
mentar la reforma educativa

El diálogo no puede ser para
ver cómo no cumplir con la re
forma el diálogo no puede ser
para ver cómo se viola la ley el
diálogo no puede ser buscando
únicamente un show político
enfatizó Ñuño Mayer

Tiene que ser sobre la base
de que no se puede estarviolan
do la ley y tiene que ser sobre la
base de cómo vamos a imple
mentar la reforma y que sea un

dialogo serio Yo no voy a acep
tar diálogos que no están bus
cando un beneficio para la edu
cación sino que están buscan
do algún objetivo político y que
son diálogos que en todo caso lo
que buscan es cómo no cumpli
mos con la ley A esos diálogos
no nos vamos a aprestar ni a
contestar siquiera

Será en febrero cuando se

tengan los resultados de los 132
mil profesores que participaron
en este proceso y se anunciará
el plan de formación profesio
nal del magisterio

La SEP dijo que en este año
360 mil maestros participaron

en las evaluaciones lo que re
presenta 27 del total de pro
fesionales que a nivel nacional
realizan funciones docentes
técnico docentes de dirección
supervisión o asesoría técnica
pedagógica en educación bási
ca y bachillerato

Entrevistado durante una vi
sita a la Escuela PrimariaMode

lo en el Distrito Federal Ñuño
Mayer afirmó Quiero tener la
plena certeza deque todo maes
tro que decida hacer la evalua
ción y que no la haya podido
presentar por diversos motivos
incluyendo el que hayan tenido
alguna amenaza por parte de la
coordinadora tendrá la oportu

nidad de hacerlo y que simple
mente sean los maestros que de
plano se nieguen completa
mente a hacer la evaluación a

quienes tengamos que separar
del servicio

Al referirse al balance de la

primera evaluación a profeso
res en servicio como parte de la
reforma dijo que la participa
ción fue progresiva En Michoa
cán fue de 35 en Oaxaca de
45 en Guerrero las cifras se
volvieron muyelevadas más de
70 y en Chiapas 59

En tanto laSuprema Corte de
Justiciade laNación SCJN pu
blicó la sentencia de una acción

de inconstitucionalidad que in
valida de formaparcialototal 10
artículos délaLeydeEducación
para el estado de Chiapas de
bido a que la redacción de los
mismos invadían la competen
cia de la federación en materia
de evaluación educativa

Con la publicación de la sen
tencia quedaron sin efecto los
artículos que concedían a los
ayuntamientos chiapanecos la
facultad de autorizar nuevas es

cuelas en su territorio así como
el derecho a los sindicatos de
maestros a intervenir en los

programas de capacitación de
las autoridades locales y en los
procesos de evaluación
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SEP ofrece más fechas
para hacer el examen

MARIANA LEÓN

mleon@elfinandero com mx

El secretario de EducaciónPública
Aurelio Ñuño Mayer anunció fe
chas extraordinarias para los maes
tros que deseen evaluarse y no lo
hayan podido hacer

La SEP informó el domingo pa
sado que de 150 mil maestros con
vocados 132 mil acudieron a las

sedes de evaluación esto significa
que 18 mil docentes serían suscep

tibles de ser retirados del servicio
aunque la dependencia aclaró que
los resultados oficiales y las cifras
de quiénes serán retirados del ser
vicio se darán a conocer hasta el

próximo año
Ñuño Mayer señaló que de no ha

ber existido el dispositivo de segu
ridad no podía se hubiera podido
realizar la evaluación en algunos
lugares del país

Claramente siguen habiendo

grupos cadavez minoritarios cada
vez con menos seguidores pero
que por la violencia han intentado
o intentaron impedir que se rea
lizará esta evaluación y el dere
cho que tienen los maestros a la
evaluación dijo el secretario Sin
embargo no pudieron lograr este
objetivo gracias precisamente
al dispositivo de seguridad que se
tuvo señaló al término de su re
corrido por la primaria Modelo
en la Ciudad de México
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Quiere SEP
diálogo
no show
político

SONIA DEL VALLE

El Secretario de Educación Pu
blica Aurelio Ñuño aseguró
que no dialogará con la Coor
dinadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación CNTE
que la educación es un tema
serio y no se prestará al show
político

El diálogo no puede ser pa
ra ver cómo no cumplir con la
Reforma el diálogo no puede
ser paraver cómo se viola la ley
el diálogo no puede ser buscan
do únicamente un show políti
co expresó

A esos diálogos no nos va
mos a aprestar ni a contestar si

quiera respondió al concluir
su visita a la escuela primaria
Modelo de la colonia Anáhuac
tras ser cuestionado sobre el de
bate al que lo convocó ayer la
CNTE y al cual no asistió el do
mingo en las escalinatas del Au
ditorio Nacional

Aseguró que está en plena
disposición de tener un diálo
go con la CNTE y con todos los
maestros de México pero tiene
que ser sobre cómo mejorarla
reforma educativa

Si quieren un diálogo sobre
la educación yo sé los he dicho
muchas veces lo tenemos ase
guró el funcionario

Advirtió que no se va a pres
tar a tener un diálogo con la
CNTE para que se viole la ley

Por otra parte durante la
visita que realizó a la prima
ria Modelo aseguró que fue
ron más de 132 mil maestros
los que se evaluaron del 14 de
noviembre al 13 de diciembre y
que no perderán su empleo

Lo que seguirá es que pue
dan recibir la capacitación que
necesitan Quiero ser muy cla
ra nadie ningún maestro que
se presentó a la evaluación va
a perder su trabajo o sus pres
taciones aseguró el titular de
la SEP

i Aurelio Ñuño titular de la Secretaria de Educación Publica SEP asistió a la ceremonia de la primaria Modelo en la Colonia Anahuac
en el Distrito Federal
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Ñuño no me

prestaré al
show político

de la CNTE

¦Estoy abierto aldiálogo
pero sólo para mejorar
la reforma educativa

José Amumo Román

¦ Busca la forma de violar la leyeincumplir la reforma educativa afirmaelsecretario

Show político los debates convocados
por la disidencia magisterial Ñuño Mayer

I José Antonio Román
El titular de la Secretaría de Edu
cación Pública SEP Aurelio
Ñuño Mayer señaló ayer que no
asistirá a los debates convocados

por la disidencia magisterial la
cual sólo pretende montar un
show político y busca la forma

de violar la ley y no cumplir la
reforma en la materia A esos

diálogos no nos vamos a prestar
ni siquiera a contestar subrayó

Al término de su visita a la
Escuela Primaria Modelo ubi
cada en la colonia Anáhuac del
Distrito Federal el funcionario
dijo estar abierto al diálogo
pero sobre la base de aceptar y
trabajar en el mejoramiento de la
modificación educativa y no con
el objetivo de evadirla o violarla

Agradeció al titular de la Se
cretaría de Gobernación y a los
comisionados nacionales de Se
guridad y de la Policía Federal
el apoyo brindado para que más
de 132 mil maestros pudieran
evaluarse en esta primera etapa
en 22 estados del país

Me parece que quedó claro
y evidenciado que de no haber
existido esa importante seguri
dad para garantizar este derecho
a la evaluación posiblemente

no se hubiera podido realizar la
evaluación en algunos lugares

del país aseveró
Además calificó el proceso

de evaluación de muy exitoso

con más de 95 por ciento de par
ticipación excepto en los estados
de Oaxaca Chiapas Guerrero
y Michoacán donde hay ma
yor resistencia Con estas cua
tro entidades incluidas dijo el
porcentaje rebasa 80 por ciento
Adelantó que para la próxima
etapa prevista para febrero no
se prevé cambio alguno en el
esquema por lo que vaticinó el
apoyo policial continuará

Anunció que a principios del
año próximo habrá fechas ex
traordinarias para que participen
los maestros que quieren eva
luarse pero que por alguna razón
no lo han podido hacer Insistió
en que los profesores que recha
cen participar en el proceso serán
separados de sus cargos aunque
reconoció que todavía no hay
una cifra precisa sobre el número
de docentes que se encuentran en
ese caso

En respuesta a los cuestio
namientos que incluso desde la
academia se han lanzado contra
la reforma el secretario dijo que
ésta es amplia e integral y que
la evaluación es solo una parte
muy importante de ella pero no
es toda la modificación

Informó que a principios del

año próximo será presentado el
plan Nueva Escuela que derivará
de la reforma educativa Además
la capacitación para los profe
sores Los recursos destinados
a financiar ese rubro apuntó

pasaráji de 220 millones de pesos
a casi 2 mil millones

Dijo que esos planes de for
mación continua se darán a co
nocer al día siguiente de que
sean presentados los resultados
de la evaluación actual en la se
gunda quincena de febrero

Destacó que la reforma or
dena a la dependencia presentar
un nuevo modelo educativo con
sus respectivos planes y pro
gramas de estudio proceso que
se iniciará en el primer trimes
tre del año siguente para poder
continuar con la aplicación de
la modificación actual que es
dijo el cambio más importante
que se ha tenido en décadas en la
enseñanza en México

Durante su visita al plantel
Ñuño abanderó a la escolta y
sostuvo un diálogo con maestros
y padres a quienes dijo que
durante los próximos tres años
fruto de un mecanismo finan
ciero se contará con 50 mil mi
llones de pesos adicionales para
destinarlos al mejoramiento de
unas 33 mil escuelas que enfren
ten problemas de infraestructura
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Ñuño acepta debate no shows
El secretario de
Educación señala

que el diálogo debe
partir de ía reforma
estructural que ya
está en marcha

POR IVAN E SALDANA

tvaasaldana@gtmm com mx

El secretario de Educación
Pública Aurelio Ñuño ad
virtió a la Coordinadora Na

cional de Trabajadores de
la Educación CNTE que si
quieren un debate directo
no será para dar shows po

líticos y menos para plan
tear acciones que violen la
ley

En respuesta a la invi
tación de la Coordinadora
contestó en una breve con
ferencia durante su visita se

manal a una primaria que el
diálogo deberá tener como
eje los retos en la educación

pero partiendo de la refor
ma estructural que ya se en
cuentra en marcha

Éste es un lema serio
si quieren un diálogo con
la educación yo se los he
dicho muchas veces lo te
nemos pero ese diálogo
tiene que ser sobre la base
de aceptar la Reforma Edu
cativa tiene que ser sobre
la base de que no se puede
estar violando la ley y tiene
que ser sobre cómo estamos
implementando la reforma
Yo no voy a aceptar diálogos
que no están buscando un
beneficio para la educación
sino que están buscando al
gún objetivo político dijo

La CNTE exhortó sin éxi
to a Ñuño Mayer a debatir
el pasado domingo en una
mesa que instalaron afuera
del Auditorio Nacional sobre
el modelo educativo y laver

dadera evaluación docente

Por otra parte se le cues
tionó al secretario sobre la

fuerte presencia de la policía
durante para vigilar la apli
cación de la evaluación de

desempeño en las últimas
semanas

Me parece que quedó
evidenciado que de no ha
ber existido esta importan
te seguridad para garantizar
este derecho posiblemente
no se hubiera podido garan
tizar la evaluación en algún
lugar del país contestó

Excélsior publicó este
lunes que para la evalua
ción de profesores en Gue
rrero Michoacán Oaxacay
Chiapas la Policía Federal
desplegó a 31 mil elementos
paragarantizar que ocho mil
200 docentes aplicaran a la
Evaluación de Desempeño
es decir cinco policías por
cada maestro
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Ñuño descarta acudir

a show político
ideado por la CNTE
Leopoldo Hernández
EL ECONOMISTA

EL SECRETARIO de Educación Públi

ca SEP Aurelio Ñuño Mayer descartó
sostener un diálogo con integrantes de la
Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación CNTE pues consideró
que lo que buscan es sólo un show polí
tico y ver como evadir el cumplimien
to de la ley

Yo no voy a aceptar diálogos que no
estánbuscando un beneficio para la edu
cación sino que están buscando algún
objetivo político y que son diálogos que
en todo caso lo que buscan es cómo no
cumplimos con la ley dijo

En conferencia de prensa luego de vi
sitar la primaria Modelo el funcionario
federal refirió que para sostener diálo
go se debe poner como centro el mejora
miento avance e instrumentación de la
reforma educativa

Luego que miembros de la CNTE con
vocaran al titular de la SEP el pasado do
mingo a sostener un debate en el Audi
torio Nacional y éste no asistió Ñuño
Mayer dijo que a diálogos que buscan có
mo no cumplir la ley no nos vamos a
prestar ni a contestar siquiera

Esto es un tema fundamental es el
tema más importante del país es el fu
turo de los niños de México es el presen
te de los jóvenes de México es la calidad
de la educación y todo aquel que quiera

un diálogo abierto pero claramente edu
cativo y para ver cómo vamos a avanzar
e implementar la reforma educativa lo
tendrán expuso

Sobre la Evaluación del Desempe
ño que concluyó este fin de semana di
jo que participaron cerca de 132 000 do
centes en 22 entidades lo que representa
casi 95 de los convocados mientras
que si se incluyen estados como Chiapas
Oaxaca Guerrero y Michoacán donde
existe una resistencia del magisterio di
sidente alcanzó la participación 80 por
ciento

Refirió que luego de que en febrero se
den a conocer los resultados de la prue
ba se iniciarán los programas de forma
ción profesional docente para que los
maestros que obtengan resultados insu
ficientes puedan ser regularizados para el
siguiente examen
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Necesaria la seguridad
para la evaluación SEP
BALANCE LOSOPERATIVOS FUERON INDISPENSABLES PARA APLICAR LAS PRUEBAS EN 22

ENTIDADES AFIRMANUÑOMAYER ANUNCIA2MMDP PARA CAPACITACIÓN DE DOCENTES
TERESA MORENO

El secretario de Educación Pública

del gobierno federal Aurelio Ñuño
Mayer señaló que a pesar de las crí
ticas los operativos de seguridad
fueron necesarios para garantizar la
aplicación de la evaluación magiste
rial en algunas entidades proceso
queculminó elfindesemanapasado

En una entrevista al término de

un recorrido por la escuela prima
ria Modelo en la Ciudad de México
señaló que la evaluación no habría
podido llevarse a cabo sin los ope
rativos ello después de las protestas
y conflictos en estados controla
dos por la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación
CNTE donde la participación en

la prueba no rebasó 70 de los pro
fesores convocados

Michoacán tuvounaparticipación
de 35 Oaxaca 45 Guerrero 70

y en Chiapas se presentó 59 de
los docentes que fueron convocados

En 22 entidades pudieron ser eva
luados 131 mil 555 profesores

De no haber existido esta impor
tante seguridadpara garantizar este
derecho posiblemente no se hubie
ra podido realizar la evaluación en
algunos lugares del país Sigue ha
biendo grupos cada vez con menos
seguidores pero quepor laviolencia
han intentado impedir que se rea
lizara esta evaluación Sin embar

go no pudieron lograr este objetivo
gracias al dispositivo de seguridad
señaló en entrevista

El funcionario reconoció que la
evaluación sólo pudo completarse
en 22 entidades incluido el Distri
to Federal sin embargo en las 10
restantes se realizará un proceso ex
traordinario de aplicación de los exá
menes para incluir a los profesores
que por alguna razón justificada y
valorada por la autoridad educativa
local no pudieronpresentar el suyo

Señaló que después del 15 de fe
brero cuando se den a conocer los

resultados de las evaluaciones la
dependencia a su cargo presentará
una estrategia para garantizar que
los profesores tengan el acompaña
miento necesario para llevar a cabo
sus laboresymejorar sus resultados
en el caso de aquellos que resulten
poco idóneos para dar clases

Además reveló que el gobierno fe
deral incrementará en 2016 el pre
supuesto destinado a la capacitación
docente al pasar de 220 millones de
pesos a dos mil millones de pesos
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Reporta SEP evaluación para
directores y técnicos escolares

El personal evaluado se suma a los exámenes que han
realizado los profesores en los 32 estados del país

NOTIMEX

Másde 3 60 mil docentes participaron en
las diversas evalua
ciones que la SEP

aplicó en 2015 para ingresar a
funciones Docentes yTécnico Do
centes así como para la Promo
ción a cargos con funciones de
Dirección Supervisión y Asesoría
Técnica Pedagógica

La SEP detalló que el personal
evaluado representa el 2 7 por cien
to del total de profesionales que a
nivel nacional realizan funciones
Docentes Técnico Docentes de Di
rección Supervisión o Asesoría
Técnica Pedagógica en la educa
ción básica y media superior

La Secretaría de Educación Pú

blica SEP informó anoche que en
estos procesos participaron autori
dades educativas de las 32 entida

des del país así como organismos
descentralizados de la educación

media superior
De igual forma se realizó la Pri

mera Evaluación Diagnóstica para
quienes ingresaron al servicio pú
blico educativo durante el ciclo es

colar 2014 2015 y tuvo lugar la
Evaluación del Desempeño

Recordó que a partir de esta úl
tima evaluación se implementa
rán los procesos de Permanencia
Promoción por incremento de ho
ras Promoción en la misma fun
dón a través de incentivos y Pro
moción en la misma función con

cambio de categoría en la Educa

ción Media Superior
Recordó que la evaluación es

un componente sustantivo central
de toda reforma educativa ya que
permite seleccionar a los mejores
docentes promover a quienes
muestran más alta competencia
conocer el desarrollo en la escuela

de quienes recién han ingreso a la
carrera y medir el desempeño de
los docentes en servicio

La dependencia señaló que los
resultados alcanzados han sido

posibles gracias a la estrecha co
ordinación entre la SEP el INEE
las Autoridades Educativas de las

32 entidades federativas y de los
Organismos Descentralizados de
la Educación Media Superior que
participan en las diversas evalua
ciones
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AURELIO ÑUÑO ELOGIA APOYO DE CUERPOS DE SEGURIDAD

Evaluados en 22 estados 95 de maestros
LOS MAESTROS QUE SE PRESENTARON A LA EVALUACIÓN DE DESEMPEÑO NO PERDERÁN
SU EMPLEO REFIRIÓ EL TITULAR DE LA SEP

Con una participación cercanaa 95 por ciento de los convo
cados se dio por terminado el

ciclo de evaluación a maestros en 22
estados del país lo que revela el éxi
to de este proyecto ante las voces disi
dentes a la reforma educativa afirmó
Aurelio Ñuño Mayer titular de la Secre
taría de Educación Pública SEP

En rueda de prensa luego de reu
nirse con maestros de la escuela pri
maria Modelo el funcionario federal
afirmó que ha quedado claro el inte
rés de los maestros por participar de
los beneficios de la reforma educati
va al acudir cerca de 132 000 de los
149 000 docentes convocados a la
evaluación

Aseguró que los maestros que se
presentaron a la Evaluación de Des
empeño no perderán su emplea

El titular de la Secretaría de Edu
cación Pública SEP explicó que salvo
los casos deJos estados en donde se
presentó tensión por parte de los in
tegrantes de la Coordinadora Nacional
de Trabajado es de la Educación CN
TE la asistencia a la evaluación fue
cercana a 95 por ciento

Añadió que también fue claro ver
cómo en entidades difíciles los mis
mos maestros poco a poco se han
¡do librando del yugo y de las ame
nazas de los grupos que los contro
lan y se han presentado a hacer su
evaluación

Al realizar un balance el funciona
rio dijo que Mithoacán tuvo una par
ticipación del 35 por ciento Oaxaca
del 45 Guerrero las cifras se volvieron
muy elevados con más del 75 por cien
to y en el caso de Chiapas 59 por ciento

de los maestros convocados
Quiero reconocer a los maes

tros que se presentaron a la evalua
ción 132 mil que cumplieron con su
obligación

Lo que seguirá es que puedan

recibir la capacitación que necesitan
Quiero ser muy claro nadie ningún
maestro que se presentó a la evalua
ción va a perder su trabajo o sus pres
taciones dijo

Al hablar sobre la fuerte presencia
de cuerpos de seguridad en algunos
estados advirtió que es claro que de
no haber existido este importante dis
positivo de seguridad para garantizar
este derecho seguramente no se hu
biera podido realizar |a evaluación en
algunas partes del país

En relación con la postura de algu
nos maestros que demandan un diáto
go con la SEP sobre su disidencia ante
la reforma educativa Ñuño Mayer ase
guró que su posición es mantenerse
abierto al diálogo para atender todas
las inquietudes de los maestros

Sin embargo advirtió que este diá
logo es para aclarar las dudas sobre
cómo aplicar la reforma y cjóm0sacar
le el mejor provecho pero no para ver
la manera de cómo no cumplir con la
ley o cómo echar atrás la reforma

En ese sentido advirtió que no
aceptará un diálogo con quienes no
están buscando un beneficio para la
educación sino que están buscando
algún objetivo político y que son diálo
gos que buscan como no cumplir con
la ley

A esos diálogos no nos vamos a
prestar es más ni los vamos a con
testar siquiera ya que de lo que se

trata es de fortalecer el presente y
garantizar el futuro de los niños en
la calidad de su educación aseveró el
secretario

Educación prioridad que no acep
ta recortes económicos Aurelio Ñuño

Al ser una prioridad la educación
no presentará ajuste económico algu
no para 2016 y muestra de ello es el
apoyo que se dará a través del pro
grama Escuelas al 1Ó0 por el que se
aportarán 50 mil millones de pesos

adicionales en los próximos tres años
El titular de la Secretaría de Educación

Pública SEP Aurelio Ñuño Mayer afirmó lo
anterior durante el anuncio de la inversión de
2 8 millones de pesos para 2016 en beneficio
de la Escuela Primaria Modelo de la Colonia
Anáhuac la cual visitó este lunes

Tras participar en el acto cívico de rendir
honores a la Bandera el funcionario federal
recordó que en efecto la situación económica

mundial obliga a tomar medidas prudentes
para evitar gastos innecesarios

Sin embargo recordó que en educación
al ser una prioridad del presidente Enrique
Peña Nieto se instruyó que no hubiera ajuste
alguno en el rubro educativo y por el contra
rio han habido algunos incrementos

Por ello continuó se otorgarán recur
sos por 2 8 millones de pesos para lá cita
da escuela cuya aplicación se llevará a cabo

conforme lo establece el programa dando
prioridad a las necesidades física del plantel
pero también atendiendo a las observacio
nes de la comunidad escolar

Al hablar sobre los avances que presen
ta la aplicación de la reforma educativa Ñu
ño Mayer aseguró que nos encontramos a la
mitad del mayor cambio que se haya tenido
en muchísimas décadas en materia educati

va en el país
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Cesarán a 3 719 docentes

Confirman
despidos
para no
evaluados

Deben informar

autoridades locales

y precisar ausencias
de los profesores

SONIA DEL VALLE

Ramiro Álvarez Coordinador
Nacional del Servicio Profesio
nal Docente CNSPD aseguró
que hay 3 mil 719 maestros que
no se presentaron a la Evalua
ción de Desempeño y que de
ben ser cesados

Nosotros les vamos a noti
ficar a las entidades federativas
que procedan al cese porque no
cumplieron con su obligación

Sin embargo este número
va a estar sujeto a precisiones y
nos tendrán que dar las eviden
cias las autoridades educativas
pues se puede tratar de perso
nas que murieron pensionaron
enfermos o que no son docen
tes aunque tienen plaza docen
te explicó en entrevista

Dijo que las autoridades
educativas deberán informar a
la CNSPD quiénes y por qué es
tos maestros no se presentaron
a la Evaluación de Desempeño
que concluyó el 13 de diciem
bre pasado

Señalo que en 22 entida
des federativas la Evaluación

de Desempeño se realizó sin
complicaciones y donde se pro
gramaron 113 mil 218 maestros
de los cuales 3 mil 719 no se
presentaron y de acuerdo con
el artículo octavo transitorio de
la Ley General del Servicio Pro
fesional Docente deben ser da
dos de baja

El primer mensaje a las
autoridades educativas es que
se da por terminado el nombra
miento y el segundo habiendo
una causa jurídica que justifi
que la imposibilidad de concre
tarla la baja tienen que dar
la con evidencias por ejemplo
sobre una persona fallecida se
requiere el acta de defunción
de una persona enferma así co
mo el acta del médico quejusti
fique su ausencia en los últimos
tres meses

Esta información es la que
se necesita para poder determi
nar finalmente quién sí no se
presentó por voluntad propia a
la evaluación y darlos de baja
expresó el funcionario

El titular de la CNSPD se
ñaló que hay seis entidades que

tuvieron niveles de participa
ción de entre 70 y 88 por cien
to como Querétaro con el 71 por
ciento Durango con el 80 Mo
relos 88 Sinaloa 87 Sonora 75 y
Zacatecas 77 por ciento

En estos casos explicó la
evaluación será reprogramada
el próximo año pues muchos
docentes no pudieron evaluarse
por las protestas de los disiden
cia magisterial la irrupción de
las sedes la toma de las mismas
y hasta el boicot de la aplicación
en el caso de Guerrero

Los casos de Chiapas Gue
rrero Oaxacay Michoacán dijo
si bien el nivel de participación
es muy bajo con respecto al res
to de las entidades es significa
tivo que más de 8 mil 587 maes
tros se hayan evaluado por pri
mera vez en muchos años

De acuerdo con el Secreta
rio de Educación Pública Au
relio Ñuño el estado de Mi
choacán tuvo una participación
del 35 por ciento Oaxaca del 45
por ciento en Guerrero del 70
por ciento y en el caso de Chia
pas del 59 por ciento

Ñuño aseguró que será en
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los próximos días cuando se
tendrá la cifra exacta de maes
tros que serán dados de baja
porque no se presentaron por
voluntad propia a la Evaluación
de Desempeño
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Disidencia

empaña
evaluación

magisterial
AURELIO ÑUÑO DEFENDIÓ EL USO DE
LA FUERZA PÚBLICA EN ALGUNAS ENTIDADES
DELPAlS PARA GARANTIZAR LA APLICACIÓN
DE LA PRUEBA DE DESEMPEÑO

DALILA ESCOBAR

En los estados con mayor disiden
cia magisterial la Secretaría de
Educación Pública registró bajos
niveles de participación en la eva
luación docente en Michoacán
participó 35 por ciento de los pro
fesores enOaxaca el 45 por ciento
en Chiapas el 50 por ciento y en
Guerrero el 70 por ciento informó
el titular de la dependencia Aure
lio Ñuño

Al finalizar la última visita del

año a una escuela primaria del
país Ñuño Mayer respondió a
quienes han sugerido que el uso
de la fuerza pública ha marcado
la implementación de la Reforma
Educativa De no haber existido

esta importante seguridad para
garantizar este derecho posible

mente no se hubiera podido reali
zar la evaluación en algunos luga
res del país

Añadió que claramente sigue
habiendo grupos cada vez mino

ritarios y con menos seguidores
pero que mediante la violencia in
tentaron impedir que se realizara
esta evaluación sin embargo no
pudieron lograr este objetivo gra
cias al dispositivo de seguridad
que se tuvo

Duranteunbalance final en es

te primer año sobre la implemen
tación de la Reforma Educativa
Ñuño concluyó que se evaluaron
cerca de 132 mil maestros de los

más de 149 mil convocados A ni

vel nacional el porcentaje de par
ticipación fue de poco más del 80
por ciento

En cuanto a la declaración del

rector de la UNAM Enrique Graue
de que no se trata de una Reforma
Educativa y que la verdadera está
por verse Ñuño Mayer respondió
que es una reforma muy amplia
así lo marca si se lee con cuida
do la Reforma Educativa la cual
señala las transformaciones que
hicieron en el artículo tercero la
creación de dos nuevas leyes que

crea al INEE y la del Servicio Pro
fesional Docente además de los
cambios que se hicieron a la Ley
General de Educación

Resumió que se trata de una
Reforma Educativa integral muy
profunda está representando el
mayor cambio que se haya obte
nido durante décadas en México

para la educación

El secretario informó que en
2016 el presupuesto pasaráde220
millones a cerca de 2 mil millones

de pesos en lo referente al finan
ciamiento de la capacitación a los
maestros proyecto que difundirá
al día siguiente de que presenten
los resultados de la evaluación es
decir en la segunda quincena de
febrero

PORCENTAJE DE PARTICIPA
CIÓN EN PRUEBA
Estados con mayor disidencia

Michoacán	 	35

Oaxaca	Vf	45
Chiapas	 ^	50
Guerrero	 	70
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El titular de la Secretaría de

Educación Pública SEP Aure
lio Ñuño dijo que más de 80
de los profesores fueron eva
luados sin contar las recientes
pruebas aplicadas en Oaxaca
Chiapas Michoacán y Guerrero

Luego de acudir a una escue
la primaria como lo hace cada
lunes el funcionario reiteró que
los profesores que no quieran
someterse a las evaluaciones se
rán despedidos puesto que los
exámenes son un requisito para
mantener sus plazas

Sin embargo mencionó que
por ahora no tiene la cifra de
cuántos maestros quedarán fue
ra del servicio docente pero se
dará a conocer en los próximos

días

Aurelio Ñuño recordó que
los profesores que no apruebe
los exámenes no serán despe
didos sino que se les convocará
a que sigan capacitándose para
continuar con las labores educa
tivas FABIOLAAYALA

El dialogo tiene que
ser sobre cómo mejorar
la reforma educativa
de cómo avanzar con la
reforma educativa
Aurelio Ñuño
secretario de Educación
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Docentes evaluados conservarán plaza
Los 131 mil 556 profesores de
todo el país que aplicaron a
la Evaluación de Desempe
ño en su primera etapa no
perderán su empleo asegu
ró ayer el secretario de Edu
cación Pública Aurelio Ñuño
Mayer

Luego de rendir honores
a la bandera en la escuela
primaria Modelo aprovechó
para felicitar personalmente
a los docentes que se pre
sentaron al examen

Como ustedes los cinco
maestros de esta escuela
otros 132 mil maestros de

todo el país se presentaron
a la evaluación cumplien
do con su obligación pero
también con su derecho de
poderse evaluar de poder
mejorar y lo que seguirá es

que puedan recibir la ca
pacitación que necesitan
Yo aquí quiero ser muy
claro nadie ningún maes
tro que se haya presentado
a la evaluación va a perder
su trabajo ni va a perder sus
prestaciones señaló

Sin embargo sobre los
maestros que no aplicaron
dijo que de acuerdo a la Ley
General del Servicio Docen

te serán dados de baja
No tenemos todavía una

cifra última De los 22 es

tados donde ya dimos por
concluida la evaluación en
los próximos días daremos
el dato de cuántos de estos
maestros estaremos dando

de baja enfatizó
El titular de la SEP ade

lantó que en entidades

como el Distrito Federal

será una proporción muy
pequeña de despidos
porque se tuvo una partici

pación por encima del pro
medio nacional de más de
95 contraria a otras enti
dades como Chiapas Oaxa
ca o Guerrero

Por otra parte recordó
que para la infraestructura
de las escuelas se tiene un

presupuesto de 50 mil millo
nes de pesos para los próxi
mos fres años

Anunció que la escuela
primaria Modelo recibirá a
partir de 2016 2 8 millones
de pesos para atender sus
principales necesidades de
infraestructura

Iván E Salclafia
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Habrá aumento para maestros destacados
Los docentes que no se hayan presentado
a ia prueba por causas justificadas podrán
hacerlo en 2016 asegura Otto Granados

DE LA REDACCIÓN

nactonal@eimm com mx

El subsecretario de Planea

ción y Evaluación de Políti
cas Públicas de la Secretaría
de Educación Pública SEP
Otto Granados resaltó que
los profesores que hayan te
nido un buen desempeño en
la evaluación docente ten
drán un incremento salarial

del 35 al 41 dependiendo de
su ubicación y desempeño de
funciones

En entrevistas para Grupo
Imagen Multimedia destacó
que los profesores que no ha
yan obtenido una calificación

satisfactoria se someterán a

un programa de regulariza
ción para que después de un
año presenten nuevamente la
evaluación

Dijo que este fin de se
mana que fue el último para
evaluar a los maestros de

educación básica y media su
perior asistieron 132 mil do
centes lo que consideró una
alta tasa de participación

Indicó que los docentes
que no se presentaron a la
evaluación por razones justi
ficadas hacerlo el primer tri
mestre del próximo año

Informó que los resultados

de la evaluación se comen
zarán a dar el 15 de febrero
próximo
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Descartan condicionar ayuda
La Secretaría de Desarro
llo Social Sedesol manten
drá la política de no exigir a
los beneficiarios de los pro
gramas de la dependencia
que sus hijos en edad esco
lar certifiquen su asistencia a
las instituciones educativas

El titular de la Sedesol
losé Antonio Meade Kurl
breña detalló que no habrá
movimiento en esta estra

tegia toda vez que la Secre
taría de Educación Pública
SEP no manifieste que hay

condiciones para volverla a
implementar

Debemos de mantener

hasta que no tengamos una
indicación al contrario de

la SEP la política de exentar
de la firma del maestro en

Oaxaca Hasta que la SEP
considere que hay condicio
nes diferentes

En el diálogo con la SEP
identificaremos si hay algu

na otra circunstancia donde
esta condicionalidad debie

ra relajarse al día de hoy no
ha sido el caso señaló

En conferencia de pren
sa desde las instalaciones
de la dependencia Mea
de Kuribreña informó que
hasta el momento no se
tiene información de otras

entidades que presenten
problemas de presión por
parte de la CNTE a familias
beneficiarías

No hemos tenido inlor

mación en ningún caso de
que la condicionalidad o

funcionamiento de los pro
gramas esté viéndose afec
tado por la circunstancia por
las que atraviesa el diálogo
magisterial dijo

Cabe señalar que a
mediados de este año la
Sedesol detectó que aproxi
madamente 200 mil fami

lias eran objeto de presiones
por parte del magisterio
para poder acceder al pro
grama Prospera

La otrora titular de la de

pendencia Rosario Robles
calculó que 60 del padrón
en Oxaca era rehén del Ins
tituto Estatal de Educación
Pública de Oaxaca IEEPO
controlado en ese entonces

por la Sección 22 quien era
la responsable de reportar
las asistencias de los me
nores como condicionante

para seguir entregando el
apoyo a las familias

— AndreaMcraz
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Elmegaproyecto de infraes
tructura de la UdeG que busca
alojar desarrollosprivados
inmobiliarios comerciales y
hoteleros aunbajo el nombre
de CentroCulturalUniver
sitario ha sido fondeado con
mil850mdp de origen públi
co de acuerdo con reportes del
fideicomiso que lo está eje
cutando de esos 329Smdp
fueron tomados directamente
del erario universitario

La UdeG seguirá dirigiendo
centenasdemillonesdepe
sos más del erario a su mega
obra pues aún tiene proyec
tos por ejecutar por masde
800millonesdepesos todo
mientras deja fuera de sus au
las a más de 27miljóvenes a
los que no pudo dar cabida en
sus carreras

El próximo año el Conjuntode
ArtesEscénicas de la mega
obra con una sala de ópera
paramil800personas será
financiada con deudapor135

mdp mientras la conclusión
de obras sustanciales como un
nuevo centro universitario en

Tonalá que daría cabida a 15
milestudiantes más se deja
para después
POR LUIS HERRERA

@Luis Herrera A

Llueva o truene concrisis o sin ella en los
ingresos presupues
tarios nada detiene la

marcha delmegapro
yecto de la Universidad de Guada
lajara UdeG del Centro Cultural
Universitario CCU busca alojar y
explotar inversiones privadas en
hotelería vivienda y oficinas para
corporativos

Las críticas por elhecho de que
una universidad pública distraiga
sus recursos en un proyecto que
favorecerá a intereses comercia

les no hacen mella en la UdeG
que ha dirigido ya al CCU casi mil
850 millones de pesos del erario
según informes obtenidos por Re
portelndigo

Dentro del CCU se han edifi

cado el auditorio Telmex y la Bi
blioteca Juan José Arreóla pero
en ese complejo que detona y
urbaniza con recursos públicos
se desarrollan zonas comerciales
residenciales yhoteleras

Según la descripción que hace
de su proyecto más ambicioso
las zonas comerciales tendrán

Librerías tiendas de diseño res
taurantes cafeterías gimnasio
tiendas departamentales y de
novedades tecnológicas bares
tiendas de souvenirs y autoservi
cio juguetería ciudad infantil y un
cine con 20 salas de las que solo
cuatro serán culturales

El área residencial ofrecerá 750

departamentos tipo loft de 90 a
200 metros cuadrados con esta

cionamiento propio y espacios
que elevarán la calidad de vida y
150 más con servicio de geriatría

comercio para los retirados y un
hospital

La zona de oficinas albergará
desde profesionistas indepen
dientes hasta grandes corpora
tivos Pisos completos de 600
metros cuadrados divisibles con
acceso directo elevador y estacio
namientopropio

A todo esto se sumarán tres

hoteles uno de convenciones con
220 cuartos un aparta hotel con
120 más que impulsará el turis
mo cultural en la región y un ter
cero boutique con 80 cuartos que
alojará a los protagonistas de los

grandes eventos
Para el financiamiento del

CCU la UdeG creó un fideico
miso que concentra y dispone
a discreción de los fondos de la

mega obra presidido por el ex
rector de la UdeG Raúl Padilla
López cuyo grupo hegemónico
controla a la institución y por su
puesto su presupuesto
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Los depósitos que ha recibido
ese fideicomiso desde 2001 suma

ron mil 848 millones 423 mil 730

pesos de origen público al 2014 to
dos dirigidos al desarrollo del CCU
en Zapopan en un terreno de 173
hectáreas

El pozo sin fondo en que se ha
convertido el financiamiento de la

mega obra de la UdeG está lejos de
llegar a su fin aún hay proyectos
por ejecutar por más de 800 mi
llones depesos previstos también
para ser fondeados con recursos
de los contribuyentes

Del presupuesto propio de la
UdeG fueron tomados 329 millo

nes 527 mil 153 pesos para hacer
realidad el proyecto que impulsa
el ex rector Padilla López quien
ase con firmeza las riendas de la

institución el resto de los mil 850
millones lo ha obtenido de distin

tosgobiernos

Incluso el complejo de cine fue
pensado como una sede ex profe
so para su Festival Internacional
de Cine otra de las iniciativas de la
UdeG que preside el ex rector jun
to a la Feria InternacionaldelLibro

El uso de todo este recurso

público dirigido por la UdeG al
CCU debe contrastarse con los
27 mil 504 jóvenes que en 2015
intentaron ingresar a sus ca
rreras pero fueron rechazados
debido simplemente a que no
hubo cabida para ellos

De los 45 mil 87 jóvenes que
aspiraron a un lugar solo acep
tó al 38 99 por ciento 17 mil 583
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El desarrollo del CCU seha estado financiando
netamente con recursos

públicos pero el manejo de esos
casi mil 850 MDP y la gestión de
los proyectos se lleva sin rendir
cuentas y sin ningún portal que
transparente su información

El 6 de diciembre el Gobier

no del DF realizaba una consul

ta para valorar la conveniencia
del proyecto del Corredor Cha
pultepec nada así ha sido plan
teado jamás para el CCU de una
UdeG tan autónoma del Ejecuti
vo como del escrutinio público
y la rendición de cuentas

Tan solo el Gobierno federal

ha depositado ya 725 2 MDP al
fideicomiso del ex rector Padilla

López y el de Jalisco otros 618 6
MDP Zapopan sumó 165 MDP y
Guadalájara otra decena

Resultado de la ascendencia

política del grupo del ex rector
un factótum con representan
tes en curules del Legislativo
federal y local en los ayunta
mientos y hasta entre los opina
dores de los diarios locales

El investigador de la UdeG
Román Munguía crítico del pre
dominio de una sola visión al

frente de la institución ha dicho
sobre el CCU

No tiene una finalidad es

tricta y eminentemente cultu
ral sino más bien empresarial
con toda una perspectiva de
lucro y esto no debe ser así mu
chos nos oponernos a que se
manejen este tipo de proyectos
bajo un enfoque eminentemen
te empresarial como si fuera
cualquier empresa capitalista

En este centro cultural ve

mos que hay hotelería centros
comerciales esto no es un cen
tra cultural ¿qué es lo que hay
detrás La búsqueda de intere

ses económicos de ganancias
La hegemonía del ex rector

Padilla López sobre la UdeG
se ha normalizado en Jalisco
poco se discute y se cuestio
na y no hay a la vista ninguna
reforma para democratizar su
interior

Y finaliza Hay una canaliza
ción de recursos a actividades

dizque culturales que en reali
dad las vemos como negocios
privados del ex rector Padilla
que es realmente quien está ma
nejando la UdeG como si fuese
el dueño lo cual es una aberra
ción un absurdo absoluto
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Soloha existido un instante en el que el fideicomi
so del CCU dejó de estar

en las manos del exrector
Padilla López y ese fue el 26
de agosto de 2008 cuando el
entonces rector Carlos Briseño
Torres lo despojó de su presi
dencia

Briseño Torres había hecho

lo impensable expulsar a Pa
dilla López del poderoso bra
zo financiero de la mega obra
pero las consecuencias serian
inmediatas

Tres días después el 29
de agosto el Consejo General
Universitario órgano supues

tamente plural removió a
Briseño Torres de la Rectoría
para retornar así todo a la nor
malidad

El día que Briseño Torres
retiró a Padilla López del fidei
comiso así como de la pre
sidencia del Corporativo de
Empresas Universitarias dijo
palabras que no han perdido su
vigencia

Nuestra función es educar

a los jóvenes es formar profe
sionistas cuántas preparato
rias y cuántos centros universi
tarios se podrían construir con
lo que Raúl Padilla ha invertido

de recursos del contribuyente
en obras faraónicas

Cuántos alumnos podría
mos haber admitido en la
UdeG de los miles de recha

zados si no nos hubiésemos
plegado incondicionalmente
en su momento a proyectos de
esa naturaleza Habrá que ren
dir cuentas ante la sociedad

Convocaba a la comunidad

a que derroquemos a esta
dictadura política en la UdeG
y decía Es tiempo de desper
tar es tiempo de entregarle de
nueva cuenta la universidad al

pueblo de Jalisco El único pro
pietario no es Raúl Padilla y su
séquito

Aquel día el rector en funcio
nes aceptó que se conformó
un poder caciquil por encima
de la institución y decía sobre
Padilla López No me opongo
a que hagan negocios pero que
los hagan con su dinero no con
el dinero del pueblo

Por los miles de jóvenes
que semestre tras semestre
se quedan frustrados en su in
tento por ingresar a la UdeG
porque el presupuesto se va a
la farándula y a los negocios
porque se invierte en activida
des no prioritarias

El 19 de noviembre de 2009

Briseño Torres se quitarla la vida
conunbalazoen lasien derecha
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En la SEP no hay
tiempo para la cultura
Manuel Pérez Rocha

En la SEP no hay tiempo para la cultura
Manuel Pérez Rocha

Cuñosamente el mejorargumento en contra
de la creación de una
Secretaría de Cultura
k dio hace unos años

un distinguido escritor quien se
pronunció en favor de crear una
secretaría del ramo en el Distrito

Federal Según su criterio lo he
relatado ya en este espacio la
cultura debería quedar fuera de
la Secretaría de Educación del

gobierno de la ciudad Educa
don y cultura no podían unirse
argumentó porque la cultura es
el campo libre de la creación en
cambio la educación es el espado
de lo obligatorio y lo aburrido

Estas ideas de educación y
cultura son inaceptables Su
expresión frecuente muestra no
sólo la urgencia de evitar el uso
de esos términos para conceptos
distintos o incluso opuestos en
tre sí sino la necesidad de inte
grarlos Para ello su promoción
y cuidado deben ser responsa
bilidad de una misma área ad

ministrativa regida por un prin
cipio educación es cultura o
no es educación Precisamente
debe evitarse la creación de una

Secretaría de Cultura y hacer de
la Secretaría de Educación un

órgano encargado de impulsar la
cultura de todos y poner en el
centro de su atención la libertad

y la creatividad
Pero el novel secretario de

Educación Aurelio Ñuño ha
apoyado la creación de una Se
cretaría de Cultura en el go
bierno federal pues no tiene
tiempo para la cultura ¡Este
funcionario concibe a la edu
cación precisamente como el
espacio de lo obligatorio es so
bre todo el espacio donde debe
acatarse la ley y su función es
imponerla con el apoyo de la Po
licía Federal y los granaderos y
el auxilio de la televisión y otros
medios Esto lo ha manifestado

con palabras y con hechos de

fuerza

En sus orígenes la SEP y sus
dirigentes no tenían duda de la
naturaleza cultural de la educa

ción En los pasillos del edificio
de la SEP transitados diario por
el secretario Ñuño está plasmada

esta convicción por ejemplo en
los murales de Diego Rivera los
cuales quizá al funcionario nada le
dicen pero al observador sensible
le revelan historia pensamiento
emociones expresión plástica
complejas relaciones humanas y
sociales Para Vasconcelos quien
encomendó estos murales cultura
no era sólo ni principalmente la
llamada alta cultura de las élites
era el enriquecimiento espiritual
de todos mwrKantp la educación
Aun antes de crear una secretaria
de Educación desde la universidad
nacional Vasconcelos funda El
maestro Revista de cultura nacio
nal publicación gratuita destinada
a fomentar la educación de todo el

pueblo Con insistencia advertía
Cuidaremos de no convertimos

en órgano de ningún cenáculo y no
nos empeñaremos en dar a conocer
conceptos originales ni sutilezas

En la presentación de esa
revista 1921 Vasconcelos hace
una crítica severa a los vicios de
la cultura de élite Al senta

ros a escribir para esta revista
alejad de vuestras mentes toda
idea de vanagloria personal
Pero hoy la vanagloria personal
parece ser el motor del mundi
llo llamado sector cultural o
peor aún comunidad cultural
Reclama la creación de toda una

secretaría alejada de la educa
ción pública por considerar a
sus propias actividades perte
necientes a un nivel superior y
encuentra degradante distraerse
con las obligatorias y aburri
das tareas del sistema escolar
Esta separación y jerarquiza
ción la denunciaba Vasconcelos
Educar a la masa de los habi

tantes es mucho más importante
que producir genios puesto que

en realidad el genio no vale sino
por la capacidad que tiene de
regenerar a una multitud además
de su propia persona

Muy cuestionable es el con

cepto de Vasconcelos acerca del
estado del pueblo y su cultura
el cual lo lleva a hablar de la ne

cesidad de una regeneración
Pero para él sin duda la mi
sión de la SEP era la cultura

y por ello en el nombre de la
secretaría se sustituyó el tér
mino instrucción con el de
educación Vasconcelos nunca

pensó no tengo tiempo para
la cultura a un mismo tiempo
abordó la inmensa obra de cons
truir los cimientos del sistema

educativo nacional e integró a
este proyecto múltiples activi
dades artísticas literarias En

una carta a Alfonso Reyes le
confiesa Estoy abrumado de
qué hacer pero he descubierto el
secreto de no sentir el cansancio

y tal como supones estoy libre
de monstruos y serpientes y ani
mado sólo por el impulso de las
águilas

Ninguno de los sucesores de
Vasconcelos incluso los espu
rios del panismo se atrevió a
cuestionar el carácter cultural de
la tarea de la SEP Torres Bodet
a quien sin conciencia de su des
mesura Aurelio Ñuño se refirió

como mi antecesor dio fuerte
impulso al sentido cultural de la

educación A él se atribuye el
concepto de educación prevale
ciente a pesar de tantas barba
ridades en el artículo tercero de
la Carta Magna el cual define
como fin de la educación im

pulsar el desarrollo armónico de
todas las facultades del ser hu

mano y concreta su naturaleza
esencialmente cultural

Para el actual secretario la
labor de la escuela se debe redu

cir también lo declaró pública
mente a enseñar a leer enseñar
matemáticas y enseñar inglés
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para hacer del pueblo mexicano
un pueblo bilingüe En nom

bre del progreso del desarro
llo de la competitividad se
regresa pues a hacer de la SEP

una secretaria de instrucción pú
blica SIP empobrecida cuya
acción se sostiene con sobornos
toletes gases lacrimógenos y
cárcel
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Reformas Enrique Peña Nieto presidente de México se
reunió con Enrique Graue Wiechers rector de la UNAM
Además de felicitarlo por su designación convinieron en
trabajar juntos en favor de la educación superior en Méxi

co la investigación científica y la Innovación El titular del Ejecutivo
Federal ratificó al rector el respeto absoluto por parte del gobierno a
la autonomía universitaria y también le expresó su interés por tra
bajar conjuntamente en favor de la Universidad Le manifestó ade
más el interés porque los programas de educación superior estén
acordes con las nuevas realidades que se viven en México ¿Y las
reformas en la UNAM

IW Conciencia La Sedeña destacó que el personal queB participa en los exámenes de promoción para obte
H ner el grado superior es evaluado en Derechos Huma

JsSL nos Derecho Internacional HumanitarioeIgualdad
de Género así como en la actualización de la Doctrina Militar con
perspectiva de género Miguel Ángel Osorio Chong secretario de
Gobernación se comprometió a sensibilizar a los miembros de ese
instituto armado en el tema La labor del Ejército es y debe ser es
cúchese bien excepcional Ante el general Salvador Clenfuegos
titular de la Sedeña Osorio Chong reconoció el compromiso del
Ejército el cual se ve y se refuerza en millones de hogares de mexi
canas y mexicanos Es un honor

I W W Transformación Olvídese del estado 32 El Pleno1 H del Senado aprobará hoy el dictamen de la refor
i j ma política del Distrito Federal aseguró Roberto
II JÜi Gil Zuarth presidente de la Mesa Directiva Que

dará planchadita hoy Y no no será el estado 32 sino que la Ciudad
de México será la Capital Federal Luis Miguel Barbosa coordina
dor del PRD en la Cámara Alta aseguró que a la reforma política
del DF nada la detiene No tenemos que superar nada es parte de
las dinámicas de las sesiones y tengo confianza en que los grupos
parlamentarios vayan por los cambios que los capitalinos esperan
Aunque varias administraciones locales han pugnado por esta re
forma llega hasta ahora Bien
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fr ^ TLos pedinches Aurelio Ñuño Mayersecretario
H de Educación Pública advirtió a la Coordinadora
W Nacional de Trabajadores de la Educación que si
¦ W quieren un debate directo no será para dar shows

políticos y menos para plantear acciones que violen la ley En res
puesta a la invitación de la Coordinadora el titular de la SEP enfa
tizó que el diálogo deberá tener como eje los retos en la educación
pero partiendo desde la Reforma estructural ya en marcha Ya es
hora de que los maestritos entiendan que son un lastre ¿Diálogo
Una pérdida de tiempo Ellos no aceptarán nada que no sea la re
vocación de la ley y seguir mangoneando y claro cobrar puntua
les que es lo suyo

Compadritos El delegado en Cuauhtémoc Ricardo
Monreal se da tiempo para todo Ahora anda en la
construcción de alianzas electorales con el PRD para
que su hermano David se alce con el triunfo en Zacate

cas Convencer a Andrés Manuel López Obrador dice no será tan
difícil pues a cambio augura Morena dará su apoyo al sol azte
ca en Oaxaca Hablando de izquierdas esto recuerda al otro Marx
a Groucho quien decía Si no les gustan estos principios no se
preocupen aquí traigo otros
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Tres años de reformas

y de resultados
1 cumplirse tres años de adminis
tración del presidente Enrique
Peña Nieto el balance de sus re
sultados es muy positivo El pro

jk 	yecto de transformación que su
gobierno propuso está en plena marcha con
cambios sustantivos en el modelo de desarro

llo que apuntan a favorecer a la gran mayoría
de la población en un marco de libertades ciu
dadanas y sólidas instituciones democráticas

En lo político las reformas apuntan a la
consolidación institucional del régimen y a es
tablecer una base renovada de gobernabilldad
democrática Eso significa la ampliación de
facultades al 1NE la construcción del Sistema
Nacional Anticorrupción y Transparencia y los
cambios en los sistemas de impartición de jus
ticia seguridad pública persecución del delito
y protección de los derechos humanos

Es cierto que nuestra economía no despliega
aún todo su potencial para satisfacer las necesi
dades sociales pero el país crece y tiene sólidas
expectativas de desarrollo ello en un contexto
internacional de Incertidumbre donde muchos
países están sufriendo graves regresiones

Tal es el propósito de las reformas alcan
zadas después de un largo periodo de inmo
vilidad lo que explica los avances en materia
económica con sentido social Los primeros
pasos deben ser en materia de empleo y edu
cación Por eso es significativo que en los tres
primeros años de gobierno se hayan genera
do un millón 892 mil empleos la cifra más alta
registrada en periodos similares de las últimas
cinco administraciones

La Reforma Educativa avanza no sólo en
la evaluación de profesores y el diseño de un
nuevo modelo educativo sino en la mejora de
la infraestructura como se podrá hacer con los
más de 25 mil millones de pesos captados con
la emisión de bonos que servirán para la reha
bilitación de 33 mil escuelas

Para crecer y atraer inversiones se requie
re el clima de confianza que se logró con las

reformas Ello explica que en tres años la Inver
sión Extranjera Directa haya superado los 80
mil millones de dólares 50 más del promedio
recibido por los países miembros de la OCDE

Importa ver hacia dónde se dirigen los ca
pitales Hablamos de los sectores automotrices
y de autopartes de telecomunicaciones mine
ro químico y petroquímico del transporte de
construcción de infraestructura industria de
tecnología y agroindustria con el impacto po
sitivo que esto tiene en el fortalecimiento del
mercado interno

Ese fortalecimiento y diversificación de la
economía ha permitido un incremento de la
base fiscal de las finanzas públicas para dejar
atrás la dependencia de los ingresos petroleros
que ya no representan más del 10 del total

Gracias a la Reforma Energética Pemex
podrá invertir 23 mil millones de dólares con
la participación de capital privado en la gene
ración de combustibles limpios reduciendo la
importación de gasolinas y convirtiendo a Pe
mex en el segundo generador de energía eléc
trica del país

Adicionalmente la inflación se mantiene
baja —2 2 anuallzada a noviembre— gracias
a lo cual los salarios contractuales reales repor
taron un aumento de casi 2 al mes de agosto
el más alto observado desde 2001

Los buenos resultados nos conminan a

mantener el paso en el esfuerzo de transforma
ción nacional y seguir unidos en torno al lide
razgo del presidente Enrique Peña Nieto Las
reformas están dando resultados Renuncian

do a la especulación y a tentaciones populistas
con responsabilidad presupuestal y disciplina
financiera apostemos por México

Senador de la República

Los buenos resultados
nos conminan a mantener

el paso
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El cierre DF jueces salarios
maestros

oncluirá hoy en la noche el
periodo ordinario de sesio
nes del Congreso de la Unión
y si esta vez no hay cam
bios notables deberá quedar

aprobada laya en dos ocasiones aplaza
da Reforma del Distrito Federal que se
convertirá en el estado 32 con el nombre
de Ciudad de México

Es un logro político muy importan
te para Miguel Ángel Mancera que le
dará una configuración nueva distinta
a la ciudad y en la cual el mayor desa
fío será que la misma funcione como tal
con servicios centralizados y eficientes
en seguridad agua electricidad basu
ra movilidad sin que las delegaciones
convertidas ahora en municipios ter
minen balcanizando la ciudad El gran
cambio puede ser por el contrario un
manejo de la ciudad con la lógica de un
estado que en términos presupuéstales
y de programas desde sociales hasta de
infraestructura pueda gobernarse con
mayor autonomía y políticas públicas
sustentables

De todas formas el desafío de crear
un nuevo estado de establecer con cla
ridad su Constitución y de especificarlos
mecanismos que le permitan conservar
la sede de los poderes de la Unión con la
responsabilidad y obligaciones que con
lleva serán algunos de los grandes te
mas de la asamblea constituyente cuyos
integrantes se tendrá que elegir en junio
próximo

Es un gran tema para cerrar el pe
riodo ordinario de sesiones luego de la
elección efectuada la semana pasada
de los ministros Javier Laynez Potisek
y Norma Lucía Pina Hernández Am
bos iniciaron su periodo de 15 años en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
el cual concluye el 10 de diciembre de

2030 No puedo comprender la lógica
de quienes han descalificado a los dos
nuevos ministros ambos tienen décadas

de experiencia se han especializado en
áreas muy específicas de la labor judicial
han trabajado a lo largo de los años con
distintas administraciones tanto del Po
der Judicial como del Ejecutivo Laynez
en particular ha asesorado al propio
Congreso para sacar adelante complejos
temas fiscales y jurídicos ¿Qué querían
esos críticos Su cuota partidaria colo
car a alguno de los suyos a pesar de que
han repetido tanto aquello de que no
querían cuotas ni cuates

Son paradójicamente casi los mis
mos que defienden a Santiago Nieto en
la Fepade y que no ven ningún conflicto
de interés en que el fiscal haya oculta
do el que haya sido asesor de un partido
político o que haya violado garantías en
una averiguación previa Me parece que
tenemos una buena Suprema Corte con
una configuración diferente a la del pa
sado en el sentido de que existen en ella
menos figuras en el mejor sentido de la
palabra pero más especialistas en dife
rentes áreas

Concluye el año también con la pri
mera evaluación magisterial en la que
han participado 132 mil maestros Es
un muy buen primer paso de la Refor
ma Educativa que constituye a su vez
una demostración de la debilidad real

de la Coordinadora y de su incapacidad
de operar de alguna forma distinta que
no sea a través de la fuerza y la violen
cia Sus actos de violencia han costado

hasta muertos provocados por ellos
mismos pero no han dejado una sola
propuesta de debate o mejora Quizás
lo más importante es eso que los maes
tros quisieron participar y lo hicieron en
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torma masiva a pesar de amenazas y
agresiones

Es un gran primer paso para la refor
ma más importante aprobada en los úl
timos años y que se deberá agigantar en
el año próximo No es como ha dicho
quizás matizándolo mucho más el nue
vo rector Enrique Graue una simple re
forma administrativa porque hasta ahora
implica la evaluación y el control de las
plantillas de maestros es la base para
cualquier transformación una que la
propia Universidad Nacional Autónoma
de México también tendrá que recorrer
como en buena medida lo hizo durante

la administración de ¡osé Narro Robles
un cambio que no se puede interrumpir

Este cierre del año político nos en
contrará también sin haber avanzado
en el tema de un salario mínimo digno
Hay economistas que insisten en que en
realidad nadie o casi nadie gana el sala
rio mínimo en el país y que la mejora de
la calidad de vida dependerá sobre todo
de la productividad En parte es verdad
pero también lo es que no podemos te
ner un salario mínimo aunque para mu
chos sea formal que está por debajo del
nivel de ingresos que pone la Coneval

para cubrir las necesidades básicas de
una persona El aumento del salario mí
nimo no distorsiona las variables econó

micas y es una exigencia que se deberá
convertir en realidad más temprano que
tarde En el Congreso se tiene que legis
lar sobre el tema sobre una base el sa
lario mínimo no puede estar por debajo
de los ingresos de la línea de pobreza
establecida por el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo
Social

Por cierto termina esta legislatura sin
que se haya presentado mucho menos
analizado la necesidad de una ley que
le dé certidumbre a las Fuerzas Armadas

en la lucha por la seguridad interior Y
tampoco se ha legislado sobre el mode
lo policial con o sin mando único Son
algunos de los muchos pendientes de la
próxima legislatura

El aumento del salario
mínimo no distorsiona

las variables económicas
se deberá convertir en
realidad
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Gracias a Aurelio Ñuño Mayer cualquier secretario o funcionario de
dependencias de los tres niveles de gobierno podrá exigir la aplicación
del Estado de derecho a la autoridad correspondiente principalmente

a las fuerzas federales de la misma forma en que fueron concentradas

en los puntos geográficos donde se aplicó la evaluación al magisterio
A causa de la gran demanda se habla de insuficiencia de elemen

tos de la Policía Federal de Enrique Galindo Ceballos para prevenir o

atender puntos de conflicto la necesidad de operar y a la vez capa
citar complica el crecimiento lo mismo pasa en la Sedeña de Salvador
Ciénfuegós y en la Semar de Vidal Soberón Sánz

Sin embargo al secretario de Educación no le falta atención aun
cuando la amenaza del magisterio es regional y debería ser atendida
por la policía ministerial y municipal

No obstante Ja vocación de la Gendarmería como una de las siete
divisiones dé la fioHcía Federal tiene como objetivo proteger los pro
cesos productivos en el país así fue su lanzamiento con la entrada en
operación én las cosechas 8e sorgo en Tamaulipas y zonas limítrofes
Se podría explicar la evaluación de maestros como parte de un pro
ceso productivo lateral bien vamos a dejarlo en esa definición sin
embargo a partir del virtual banderazo de Ñuño Mayer como precan
didato presidencial en la SEP analistas políticos de pronto descubrie
ron la capacidad del secretario para imponer el Estado de derecho a
diferencia de su antecesor Emilio Chuayffet Chemor

Aurelio dio las gracias ayer a la Policía Federal por hacer posible
el éxito de la evaluación una situación que prueba la capacidad para

aplicar la ley y la fuerza pública legalmente establecida en la Consti
tución que en otros escenarios de protestas violentas no se ha hecho

Podría enumerar decenas actos vandálicos impunes en una atmós
fera de complacencia de la autoridad La quema de la Puerta Maria
na de Palacio Nacional el intento de prenderles fuego a granaderos

de la SSP del DF los ataques violentísimos al Congreso de Guerrero
en Chilpancingo al Palacio Municipal y al Tribunal Superior de Justi
cia el asesinato de un expendedor de gasolina en la Autopista del Sol
etcétera

Entre los que sí quieren y los que no como el fugaz ex gobernador
de Guerrero Rogelio Ortega o el jefe de Gobierno del DF Miguel Án
gel Mancera Espinosa que corrió a Jesús Rodríguez Almeidade la SSP
debemos concluir que el Estado de derecho es una decisión personal
del gobernante aun cuando se jodan los ciudadanos

En la épica electoral rumbo al 2018 algunas os columnistas ha
blan de la valentía de este secretario de Educación con el propósito
de exaltar las virtudes de hombre de Estado A todas luces Aurelio
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es un proyecto presidencial cuando menos una alternativa oficial
sólida para enfrentar el complejo escenario electoral de la sucesión
presidencial
¦ Mala cosa si la aplicación del Estado de derecho es parte deuna

agenda electoral o de los intereses de gobernadores esperemos que

no como dijo en su momento Nelson Vargas ¡Estamos hasta la ma
dre de ésa ¦v

twitter @hugopaez

blog http hugorenepaez blogspot mx

facebook https wxpwfaeebook cQm hugopaezopinwn
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conservará el registro hace
los señalamientos que tienen
que ver con el momento
difícil por el que pasaron
Óscar González miembro
de la Coordinación Política

Nacional del PT aseguró
que Andrés Manuel López
Obrador es un malagradecido
El mexiquense aseguró
que los petistas apoyaron
con todo al tabasqueño
en diversos momentos y
cuando señaló se dio la

embestida en su contra el
ex candidato presidencial
no hizo ni dijo nada Hay
amistades que se cuidan
pero en el caso de López
Obrador ya no sabemos cómo
hacerle dijo Por cierto
ese instituto político va por
las diputaciones federales
plurinominales

Que el jefe de Gobierno del
DF Miguel Ángel Mancera
descartó que se vaya a dar
una cacería de automovilistas

infractores al entrar en vigor
el nuevo Reglamento de
Tránsito del Distrito Federal

Informó que se realizó su
difusión al repartirse un

millón de reglamentos Se dio
la instrucción a la Secretaría

de Seguridad Pública del DF
para que brinde orientación
sobre las reglas y con ello
evitar que los elementos
salgan en desbandada a
infraccionar Explicó que la
Contraloría General del DF y
el área de Asuntos Internos

de la SSP DF estarán muy
pendientes de las denuncias
ciudadanas para garantizar
que no haya abusos por parte
de los policías

Que al realizar unbalance
final del primer año de
implementación de la reforma
educativa el titular de la SEP
Aurelio Ñuño señaló que se
evaluaron cerca de 132 mil
maestros de los más de 149 mil
convocados A nivel nacional

el porcentaje de participación
fue de poco más de 80 por
ciento También informó

que en 2016 el presupuesto
pasará de 220 millones a
cerca de 2 mil millones de

pesos para el financiamiento
de la capacitación de los
maestros proyecto que
se dará a conocer al día

siguiente de que presenten los
resultados de la evaluación
en la segunda quincena de
febrero
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De acuerdo con el Inegi en el país hay prácticamente 120 millones de
habitantes en 10 7 de los hogares con personas mayores de 18 años se
tuvieron limitaciones de acceso a la alimentación debido a la carencia de
recursos y de 19 3 en los hogares en donde hay niñas niños y adolescentes
tenemos apenas un promedio de escolaridad de secundaria más de 20
millones de personas no tienen acceso a ningún servicio de salud y sólo 73 2
de las viviendas tiene agua entubada en su interior

POR MARIO LUIS FUENTES

www mexkosocku org

Encuesta Intercensal la cual
es considerada la de mayor di
mensión que se ha llevado a
cabo en el país ya que se visita
ron más de 6 millones de hoga
res a fin de actualizar los datos
censales recabados en 2010

Los resultados muestran

que seguimos siendo un país
de claroscuros pues frente a
los avances que se registran
persisten importantes rezagos
en prácticamente todos los
ámbitos de la cuestión social
en educación salud vivien
da alimentación y empleo
México sigue siendo un país
con más retos que logros lo
cual obliga a redoblar el paso
a fin de dar cumplimiento al
mandato del Artículo lu de la
Constitución en el sentido de
garantizarlos derechos huma
nos de la población

Dada la relevancia de la
Encuesta se presentan a con
tinuación los resultados más
relevantes

LA MAGNITUD
DEMOGRÁFICA
México es ya un país de prác
ticamente 120 millones de
habitantes sobre todo si se
considera que los datos de

la encuesta fueron levanta
dos a la mitad de este año En
efecto los datos indican que
tenemos una población de
119 millones 530 mil 753 ha
hitantes de los cuales 58 56
millones son hombres y 61 47
millones son mujeres

Un dato relevante en este

tema es que de acuerdo con la
Encuesta Intercensal hay 43 5
millones de niñas niñosy ado
lescentes menores de 19 años
dato fundamental pues si hay
un grupo etario en el cual la
pobreza tiene una inciden
cia mayor a la media nació
nal es precisamente el de los

menores de 18 años
En efecto de acuerdo con

los datos de la Medición Mul
tidimensional de la Pobreza

del Consejo Nacional para la
Evaluación de la Política de
Desarrollo Social Coneval en
2014 53 9 de quienes tenían
menos de 18 años vivían en

condiciones de pobreza
62 6 vivía en vulnerabilidad
por carencia de servicios de
seguridad social mientras que
27 6 vivía en condiciones de

vulnerabilidad por carencia de
acceso a la alimentación

UNA ALTA
FECUNDIDAD

Las mujeres siguen viviendo
en importantes condiciones
de desigualdad respecto de los
hombres en ese sentido uno
de los datos más reveladores
de las condiciones de incum

plimiento de los derechos de
las mujeres es el relativo a la
tasa global de fecundidad y
más aún las tasas específicas
de fecundidad para los grupos
de mujeres más jóvenes

De acuerdo con el Inegi
entre las mujeres de 15 a 19
años la tasa específica es de
62 5 hijos por cada mil mu
jeres en el grupo de edad
indicador que supera a los
promedios registrados tanto
en 2010 como en 2005 Des

taca además que es en las lo
calidades menos pobladas
donde las mujeres tienen hi
jos a edades más tempranas
pues en aquellas que tienen
menos de 2 mil 500 habitan
tes la tasa específica de fe
cundidad entre adolescentes
es de 74 86 nacimientos por
cada mil menores de 19 años

En contraste con lo anterior
la tasa en las localidades de 2
mil 500 a menos de 15 mil es de
71 4 en aquellas de más de 15
mil y menos de 50 mil descien
de a 64 9 en las de 50 mil habi
tantes a menos de 100 mil es de
63 2 mientras que en las locali
dades de más de 100 mil habi
tantes es de 52 04 Estos datos
sin duda están vinculados no
sólo a la cuestión estrictamen

te demográfica sino también a
la disponibilidad de servicios

así como un significativamente
mayor nivel educativo

EL DRAMA EDUCATIVO
De acuerdo con la Encuesta

 079.  2015.12.15



Pág: 67

Intercensal en 2015 el anal
fabetismo es de 5 48 de la

población de 15 años y más
indicador que implica4 75 mi
llones de personas en el rango
de edad que no saben leer ni
escribir Sobre el particular es
importante destacar una vez
más la desigualdad que per
siste entre mujeres y hombres
pues 61 5 es decir práctica
mente dos de cada tres per
sonas que no saben leer ni
escribir en el país son mujeres

En evidencia las personas
de mayor edad son también
entre quienes se presentan
los mayores porcentajes de
analfabetismo Por ejemplo
entr =quienes tienen de 55a
64 años la tasa de analfabe
tismo es del doble respecto de
la registrada como promedio
nacional pues el indicador es
de 10 23 mientras que entre
la población de 65 años y más
el porcentaje es de 22 45 es
decir cinco veces mayor al

promedio nacional
Con todo el promedio de

escolaridad en el país es de 9 1
grados lo cual implicaapenas
un nivel de secundaria y si se
considera un año obligatorio
de prescolar entonces el ni
vel sería de únicamente dos
años de educación secunda
ria esto sin contar los consa
bidos problemas y rezagos en
materia de calidad educativa

Uno de los indicadores no
vedosos que incluye la Encues
ta Intercensal es el relativo al
porcentaje de población que
enfrentó limitaciones de ali
mentación por faltade recursos
en los últimos tres meses En

efecto entre los mayores de 18
años el indicador es de 10 72

de los hogares con dificulta
des para obtener alimentos En
contraste entre las niñas niños
y adolescentes el porcentaje es
de 19 3 de los hogares que tu
vieron limitaciones de acceso a
la alimentación debido a la ca
rencia de recursos
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¦ En Los Pinosrefrenda
su respeto a la UNAM
en encuentro con Graue

¦ Se reúne en Los Pinos con elrector

Peña expresa
su respeto a la
autonomía de
la UNAM
¦Necesario fortalecer laeducación superiordicen

I Alonso Uurutia

El presidente Enrique Peña
Nieto recibió ayer en la resi
dencia oficial de Los Pinos al
nuevo rector de la Universidad
Nacional Autónoma de México
UNAM Enrique Graue Wie

chers a quien le expresó recono
cimiento por las aportaciones de
la institución en educación supe
rior ciencia y cultura Al mismo
tiempo el mandatario garantizó
el pleno respeto de su gobierno a
la máxima casa de estudios

Durante el encuentro privado

efectuado a casi un mes de la
designación del rector Graue
Wiechers y Peña Nieto coinci
dieron en la necesidad de forta
lecer la educación superior en
México y reconocieron la impor
tancia de trabajar conjuntamente
para darle mayor impulso de la
misma forma que a la investiga
ción científica y la innovación

Tras felicitar al rector por su
nueva encomienda el Presidente
de la República planteó su inte
rés en impulsar el desarrollo de
la educación superior mediante
la ampliación de la cobertura y

con el uso de las nuevas tecnolo

gías de la información
Extemó la necesidad de que

haya mayor vínculo entre el go
bierno federal y la UNAM en un

contexto de respeto a la autono
mía universitaria con mayores
acciones en favor de la institu
ción a fin de encontrar solucio
nes a los desafíos del país

Asimismo el mandatario ex
presó su interés en que los pro
gramas de educación superior
estén vinculados con la nueva

realidad que vive México
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En el encuentro privado el presidente Enrique Peña y el rector Enrique Graue reconocieron la importancia de trabajar
en conjunto para dar mayor impulso a la educación superior la investigación científica y la innovación ¦FotoNotimex
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Peña refrenda
colaboración
con la UNAM
El jefe del
Ejecutivo
manifestó al

rector Enrique
Graue el respeto
del gobierno a
la autonomía
universitaria
POR ENRIQUE SÁNCHEZ

esanchez a glmm com mx

En la residencia oticial de Los

Pinos el presidente Enrique
Peña Nieto manifestó al rec
tor de la Universidad Nacional
Autónoma de México UNAM
Enrique Graue Wiechers el
respeto absoluto del gobierno
de la República a la autonomía
universitaria al tiempo que le
expresó su interés por trabajar
conjuntamente en favor de di
cha casa de estudios

Luego de felicitar al aca
démico por su designación
al frente de esta institu
ción el mandatario convi
no con el rector en trabajar

juntos en favor de la educa
ción superior en México la
investigación científica y la
innovación

De igual forma el titular del
Ejecutivo federal destacó la
determinación de su adminis

tración por impulsar laeduca
ción superior mediante la
ampliación de la cobertu
ray a través del uso de las

nuevas tecnologías
De acuerdo con

la Presidencia de la

República Peña
Nieto destacó tam

bién al rectorGraue el
interés de su gobierno
para que los programas
de educación superior en

el país estén acordes con las
nuevas realidades que se vi
ven en México

Por otra parte expreso
su disposición a promo
ver el fortalecimien
to de la vinculación

entre la UNAM y
las instituciones

del gobierno de la
República a fin de
que en colaboración
encuentren las mejores
soluciones a los desafíos
nacionales

El presidente Peña Nie
to reconoció las aportacio
nes de la UNAM al desarrollo
de la investigación científi
ca a la educación superior y
a la promoción de la cultura
en México lo que le ha sig
nificado el reconocimiento
internacional

El encuentro entre Peña

Nieto y Graue Wiechers se

concretó luego de que el pa
sado 6 de noviembre la Jun
ta de Gobierno de esta casa
de estudios designara al of
talmólogo como rector de
la UNAM para el periodo
2015 2019

El académico tiene 64

años de edad y hasta noviem
bre pasado era director de la
facultad de Medicina cargo
que ocupaba desde 2008
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SUMA DE ESFUERZOS El presidente Peña Nieto expresó ál rector EnriqueGraue su di^posiiciOn
á pfofnovérel fortalecimiento de la vinculación éntrela UNAM y tas institucionesdet gobierno federal
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Reunión privada en Los Pinos

Pide Peña a la UNAM ir
acorde a nueva realidad
El Presidente ratifica al rector Enrique Graue el respeto absoluto
por parte del gobierno federal hacia la autonomía universitaria
Silvia Arellano México

1 presidente Enrique Peña
Nieto y el rector de la Univer
sidad NacionalAutónoma de

México UNAM Enrique Graue
Wiechers acordaron trabajar
juntos en favor de la educación
superior en México la investi
gación científica y la innovación

Durante el encuentro privado
que se realizó en la residencia
oficial de Los Pinos el jefe del
Ejecutivo ratificó al rector el
respeto absoluto por parte del
gobierno federal a la autonomía
universitaria yle expresó su interés
por trabajar conjuntamente en
favor de la universidad

A través de un comunicado
la Presidencia de la República
informó que el primer man
datario felicitó al rector por su
designación de parte de la Junta
de Gobierno de la institución para
estar al frente de la máxima casa
de estudios de México

El presidente Peña Nieto destacó
la determinación de su gobierno
por impulsar la educación supe
rior mediante la ampliación de
la cobertura y a través del uso de
las nuevas tecnologías

Asimismo manifestó también
al rector de la UNAM el interés

del gobierno federal porque los
programas de educación superior
en el país estén acordes con las
nuevas realidades que se viven
en México

Por otra parte expresó su dis
posición a promover el fortaleci
miento de la vinculación entre

la UNAM y las instituciones del
gobierno federal a fin de que en
colaboración encuentren las
mejores soluciones a los desafíos
nacionales

El presidente Enrique Peña
Nieto reconoció las aportaciones
de la UNAM al desarrollo de la

investigación científica a la edu
cación superior y a la promoción

de la cultura en México lo que le
ha significado el reconocimiento
internacional

La Junta de Gobierno de la
UNAM designó el 7 de noviembre
a Enrique Luis Graue Wiechers
para dirigir la máxima casa de
estudios en el periodo 2015 2019

El oftalmólogo es el rector
número 34 desde la refundación
de la universidad en 1910 M

El mandatario destaca
la determinación de su
administración para
impulsar la educación
Expresa su disposición
para fortalecer el vínculo
y mejores soluciones a
los desafíos nacionales
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Expresa EPN a
Graue respeto
a la autonomía
de la UNAM

©ElPresidente yel
rector convinieron

trabajar juntos en
favor de la educación
EDUARDO ORTEGA
eortega@elfinanciero com mx

El presidente Enrique Peña Nie
to expresó el respeto absoluto de
su gobierno a la autonomía de la
Universidad Nacional Autónoma

de México UNAM
El Ejecutivo se reunió este lunes

en Los Pinos con el rector UNAM
Enrique Graue Wiechers a quien
felicitó por su designación por par
te de la Junta de Gobierno de la

institución para estar al frente
de la máxima casa de estudios de
México

Deacuerdoconun comunicado

de Los Pinos durante el encuentro
convinieron en trabajarjuntos en

favor de la educación superior en

México la investigación científica
y la innovación

El Ejecutivo refrendó además
su interés por trabajar conjunta
mente en favor de la máxima casa
de estudios

El mandatario puso énfasis en
la determinación de su adminis

tración por impulsar la educación
superior mediante la ampliación

de la cobertura y a través del uso
de las nuevas tecnologías

Expresó también al rector el inte
rés de su gobierno porque los pro
gramas de educación superior en el
país estén acordes con las nuevas
realidades que se viven en México

Manifestó además su disposición
a promover el fortalecimiento de
la vinculación entre la UNAM ylas

instituciones del gobierno de la
República a fin de que en colabo
ración encuéntrenlas mejores so
luciones a los desafíos nacionales

Reconoció las aportaciones de la
UNAM al desarrollo de la investiga
ción científica a la educación supe
rior y a la promoción de la cultura
en México lo que le ha significado
el reconocimiento internacional
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Trabajo conjunto
por la educación
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CONSTRUIRÁN UNIVERSIDAD POLITÉCNICA EN CHIMALHUACÁN

Se construirá en Chimalhuacán

una universidad politécnica
	POR GERARDO CAMPOS

CHIMALHUACÁN MéxOEM Informex La
Secretaría de la Función

Pública a través del Dia
rio Oficial de la Federación DOF
publicó ya un acuerdo por el que
se asigna a este municipio una su
perficie de 20 hectáreas del predio
denominado El Moño o Los

Tlateles para construir la Univer
sidad Politécnica de Chimalhua

cán UPChi
La presidenta del Instituto de

Administración y Avalúos de Bie
nes Nacionales de la Secretaría de la

Función Pública Soraya Pérez Mun
guía signó este documento donde el
Gobierno de Chimalhuacán recibe

formalmente la primera parte de ex
tensión territorial de Los Tlateles

que comprende una superficie total
de 735 hectáreas

El documento establece como

principal punto de acuerdo que las
20 hectáreas de terreno cedidas al

ayuntamiento se utilizarán para
la construcción de la Universidad

Politécnica de Chimalhuacán que
actualmente tiene instalaciones
provisionales en el Centro Univer
sitario Chimalhuacán CUCh de la
Universidad Nacional Autónoma de

México UNAM
Explicó que tras este compro

miso el Gobierno municipal nom
brará en un plazo no mayor a 30
días a un funcionario que fungirá
como responsable inmobiliario a
fin de dar cumplimiento a la cons
trucción de la UPChi respetando
las obligaciones previstas en el ar
tículo 32 de la Ley General de Bie
nes Nacionales

Finalmente en el predio cedi
do por la Federación se inverti
rán más de 300 millones de pesos
para la construcción del nuevo
campus de la UPChi el cual ten
drá en su primera etapa cinco
laboratorios cuatro unidades de
docencia área ejecutiva biblio
teca y gimnasio
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¦Costaría 22 mil pesos está en la última etapa dedesarrollo

Crean en la UAM cápsula personal
resistente a derrumbes y sismos
I Dt la Redacción

Reynaldo Vela Coreño egresado
de la licenciatura en ingeniería
civil de la unidad Azcapotzalco
de la Universidad Autónoma
Metropolitana UAM diseñó un
dispositivo de seguridad perso
nal El prototipo es una cáp
sula que resguarda a una persona
durante un sismo o cualquier
otro desastre natural resistente a
fuerzas de compresión impacto
y tensión la cual contiene equipo
que garantizaría la sobrevivencia
durante un mes

El costo del dispositivo se
calcula en alrededor de 22 mil
pesos pesos más el impuesto al
valor agregado con instalación
industrial

El modelo a escala fue ela
borado en impresora de tercera
dimensión Fue construido con
fibra de carbón resinas y arma
zón con titanio utilizados en la
industria aeroespacial Esto per

mitiría asegurar el cascarón de la
cápsula ante fuerzas de impacto
del exterior por el colapso de
un edificio por ejemplo el des
prendimiento de losas muros o
plafones entre otros elementos

La propuesta denominada
Proyecto K 107 es una cápsula
cuyo diseño tomó en cuenta la
perfección de la naturaleza la
forma del huevo pues luego de
realizar estudios minuciosos en
los planos nacional e interna
cional se concluyó que un ins
trumento convexo en los polos
resistirá fuerzas de impacto du
rante el colapso o derrumbe de
un inmueble

Una de las virtudes del dispo
sitivo es que estaría sincronizado
con la alerta sísmica que al ac
tivarse tendrá una alarma visual
mediante luces led ubicadas en la

periferia de la puerta del disposi
tivo más una voz robotizada que
avisará la cercanía del impacto
de la onda sísmica

Es hermética y cuenta con un
tanque de oxígeno y un banco
de alimentos con base en ama
ranto rico en proteínas vitami
nas y minerales que no requiere
refrigeración También queda
garantizado el abastecimiento
de agua con 300 mililitros a
medio litro por día durante un

mes lo que resulta vital para
subsistir

El problema de las evacuacio
nes también está previsto pues el
K 107 tendrá un compartimento
una especie de bolsa fabricada

con base en un polímero sinte
tizado de absorción similar al
utilizado en pañales desechables
que absorbe el amaranto y el
agua sin problema alguno

Para identificar la cápsula y
hacer más rápido el rescate el
dispositivo cuenta con GPS de
localización satelital en tiempo
real y un dron El proyecto se
encuentra en la última etapa de
su desarrollo
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Yucatán hacia la vanguardia científica
Javier Flores

Hace vanas semanas tuve la oportu
nidad de conver
sar con el doctor
Carlos Arámburo
de la Hoz cuando

todavía ocupaba el cargo de co
ordinador de la Investigación
Científica de la Universidad Na
cional Autónoma de México
UNAM Además de ser una

persona extraordinaria Arámbu
ro es un gran conocedor del de
sarrollo de la ciencia y la tecno
logía en México

En esa ocasión rite explicaba
cómo en nuestro país estas acti
vidades paulatinamente iban de
jando de ser un atributo del Dis
trito Federal o de una

institución en particular para
adquirir una mayor presencia en
otras entidades federativas Va

rios años atrás se podía decir
por ejemplo que la UNAM
concentraba la mayor propor
ción de científicos integrantes
del Sistema Nacional de Inves
tigadores y esto ya no es así
pero no porque la ciencia uni
versitaria se haya debilitado
por el contrario ésta se ha forta
lecido lo que ocurre es que se
ha incrementado la investiga
ción que se realiza en otras re
giones de la República Mexica
na El necesario proceso de
descentralización científica por
el que se ha luchado desde hace
muchos años se encuentra en
marcha y es ahora una realidad

Un ejemplo muy claro es lo
que ocurre en Yucatán El pa
sado 3 de diciembre el Presi
dente de la República inauguró
la primera etapa del Parque
Científico y Tecnológico en
ese estado el cual cuenta con
una inversión de más de mil

millones de pesos
Dentro de las obras que se

pusieron en marcha se encuen
tran el Centro de Innovación y
Desarrollo Tecnológico Heuris
tic el Laboratorio de Inocuidad
y Trazabilidad del Sureste Me

xicano y una planta piloto pro
cesádora de alimentos En ese
escenario el titular del Poder
Ejecutivo promulgó las refor
mas a las leyes de Ciencia y
Tecnología y Federal de Res
ponsabilidades Administrati
vas de los servidores públicos
una de las reformas más tras

cendentes para la vinculación
entre los sectores académicos y
las empresas

Yucatán es una de las enti

dades que cuentan con una im
portante masa crítica de inves
tigadores que si bien todavía

es pequeña en número es una
de las más sólidas y de mayor
nivel en el país De acuerdo
con la clasificación del Conse

jo Nacional de Ciencia y Tec
nología sobre el desarrollo de
la ciencia en los diferentes es
tados de la República está en
el grupo de entidades en etapa
de transición hacia una econo
mía basada en el conocimien
to y es de esperarse que si sus
científicos cuentan con el apo
yo requerido pronto se ubicará
en la etapa siguiente de estados
consolidados

Recientemente el gobierno
de Yucatán envió una iniciativa

al Congreso estatal para crear
la Secretaria de Investigación
Innovación y Educación Supe
rior con el fin de darle mayor

jerarquía a las actividades en
este sector

Los proyectos de investiga
ción científica tecnológica y de
innovación que se realizan en
ese estado del sureste mexicano
no sólo son de calidad sino ade
más tienen gran pertinencia so
cial como lo demuestra la ini
ciativa de varios científicos
yucatecos encabezados por el
doctor Alfonso Larqué Saave
dra sobre el Brosimum alicas
trum conocido popularmente
como árbol ramón

El pasado viernes 4 de di
ciembre se realizó en Mérida el
encuentro titulado El sector fo

restal en apoyo a la cruzada
contra el hambre y el cambio
climático en el que Larqué Sa
avedra hizo su propuesta la

cual de concretarse podría ser
una pieza clave para enfrentar el
grave problema del hambre no
sólo en Yucatán sino en todo el
país y contribuir además a miti
gar los efectos del calentamien
to global

El árbol ramón ha sido estu
diado desde el punto de vista
científico por el grupo de Lar
qué Produce una semilla que
puede convertirse en harina la
cual contiene gran cantidad de
proteínas 13 por ciento car
bohidratos diversos minerales
como calcio potasio y zinc
ácido fólico y diversas vitami
nas Con la harina pueden pro
ducirse purés pastas masa
para tortillas atole tamales e
incluso postres con alto nivel
nutricional Para el consumo

humano explicó Larqué
quien obtuvo en 2002 el Pre

mio Nacional de Ciencias y
Artes se requiere que se ha
gan empresas para la produc
ción y comercialización de ha
rinas pensando en las personas
que más lo necesitan

El árbol ramón puede alcan
zar 30 metros de altura y es un
sumidero de carbono con gran
capacidad para absorber conta
minantes atmosféricos por lo
que las plantaciones pueden
contribuir a mitigar los efectos
del cambio climático En el en
cuentro participaron el licencia
do Rolando Zapata gobernador
del estado y el doctor José
Franco coordinador general del
Foro Consultivo Científico y
Tecnológico quien respaldó la
iniciativa Dijo que Yucatán tie
ne en sus manos un proyecto
que puede ser transformador
para México

Lo anterior es una muestra

del avance y la capacidad actual
de la ciencia yucateca para con
tribuir al desarrollo del país
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AlAn MirAndA

Frente al Presidente Enrique 
Peña, el nuevo dirigente del 
Consejo Coordinador Empre-
sarial (CCE), Juan Pablo Casta-
ñón, exigió al Gobierno federal 
y a los locales saldar los adeudos 
que tienen con proveedores y 
contratistas.

“Es indispensable que to-
dos aquellos contratos de su-
ministro, tanto al Gobierno fe-
deral como a los locales, sean 
garantizados y agilizados en 
sus pagos.

“Los retrasos e incumpli-
mientos no sólo ponen en ries-
go financiero a miles de empre-
sas, ponen en peligro millones 
de empleos para las familias 

mexicanas”, dijo durante la 33 
Asamblea Anual Ordinaria del 
organismo.

“Esto no es paternalismo ni 
canonjías gratuitas, esto es un 
entorno de libertad y confian-
za mutua”, expresó en presen-
cia también del Secretario de 
Hacienda, Luis Videgaray, y del 
de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong.

Además, estuvieron los Go-
bernadores de Oaxaca, Puebla, 
Tamaulipas, Morelos, el Estado 
de México, Tlaxcala, Chihua-
hua y Sinaloa, entre otros.

Proveedores de Pemex y la 
SCT han manifestado su enojo 
por el retraso en los pagos.

Las constructoras también 
sufren los retrasos en sus pa-

gos desde mediados de 2015, de 
acuerdo con la Cámara Mexica-
na de la Industria de la Cons-
trucción, siendo ICA una de las 
empresas más afectadas.

Otra de las solicitudes de 
Castañón fue facilitar el acceso 
al crédito a las pequeñas y me-
dianas empresas, así como apo-
yarlas para crecer y asociarse 
con compañías grandes del País 
y extranjeras. En su respuesta, 
Peña dijo que coincide plena-
mente en apoyarlas.

Respecto a la falta de pagos 
a proveedores, el Presidente no 
dio respuesta, aunque sí desta-
có resultados económicos de su 
gestión, como las tasas de infla-
ción en mínimos históricos y la 
creación de empleos.

Víctor Fuentes

Édgar Elías Azar promovió la 
recusación del juez federal que 
ayer resolvería si suspende por 
tiempo indefinido su tercera 
toma de posesión como presi-
dente del Tribunal Superior de 
Justicia del DF.

La recusación es el acto 
procesal que tiene por objeto 
impugnar la actuación de un 
juez cuando una parte conside-
ra que no es apto porque su im-
parcialidad está en duda.

La maniobra, usada por li-
tigantes para alargar los juicios, 
busca que Elías pueda tomar 
posesión el 1 de enero.

Ante la recusación, el juez 
Francisco Javier Rebolledo sus-
pendió el procedimiento en el 
juicio de amparo respectivo 
hasta que un tribunal colegiado 
resuelva el reclamo de Elías.

Al cierre de esta edición, 
Rebolledo no había informado 
oficialmente si celebró la au-
diencia incidental del amparo, 
en la que decidiría si suspende 
en definitiva la toma de pose-
sión del presidente del TSJDF.

Elías presentó el jueves el 
escrito planteando el impedi-
mento, cuyo contenido se des-
conoce. Presumiblemente alega 
que Rebolledo le tiene animad-
versión, de acuerdo con lo pu-
blicado en algunas columnas 
periodísticas.

Si Rebolledo niega la sus-
pensión definitiva o si se abs-
tiene de resolverla mientras se 
aclara el impedimento plantea-
do por Elías, éste no tendrá obs-
táculo para asumir el cargo.

REPONDRÁ LA FEPADE 
DENUNCIA A ESCOBAR
página 9

JuAn coronA

El nuevo reglamento de trán-
sito para el DF, que entra en 
vigor hoy, facilita los mecanis-
mos para el cobro de las mul-
tas y sostiene el esquema para 
la impugnación.

El artículo 62 indica que las 
sanciones pueden ser pagadas 
en las oficinas de la Tesorería 
del DF, en los centros autori-
zados o con el mismo agente 
que impuso la infracción si éste 
cuenta con handheld.

La SSP cuenta con mil 400 
agentes de tránsito autorizados 
para infraccionar –cuyos nom-
bres aparecen en la app Mi Po-
licía–, 500 handhelds, 40 equi-
pos de fotomultas y 58 radares 
de velocidad.

Si la multa es cubierta en 
los primeros 30 días naturales, 
el infractor tiene un descuento 
de 50 por ciento.

Para las infracciones envia-
das por correo, el descuento 
sólo aplica si la línea de captu-
ra expira antes del plazo men-
cionado.

En el caso de autos con pla-
cas foráneas, los agentes podrán 
retirar la placa delantera o rete-
ner la licencia o tarjeta de cir-
culación, que serán devueltas 
en la SSP tras el pago.

El artículo 69 señala que los 
afectados pueden interponer el 
recurso de inconformidad ante 
la SSP, previo pago de la multa.

Para una impugnación en el 
Tribunal de lo Contencioso Ad-
ministrativo también se liquida 
primero la multa, en las oficinas 
se acredita la propiedad del au-
to y se asigna un defensor de 
oficio o puede ser representado 
por un abogado particular.

En ambos casos, el proceso 
dura entre 3 y 4 meses.

Regresa su parte 
coordinador de MC 
por considerar  
que es injustificada
clAudiA sAlAzAr

Los diputados federales se au-
toasignaron con dinero de los 
mexicanos dos bonos extraordi-
narios por 180 millones de pe-
sos, los cuales serán entregados 
a los grupos parlamentarios.

Una parte de ese dinero se-
rá manejado discrecionalmen-
te por cada coordinador parla-
mentario y otra parte será en-
tregada a los 500 legisladores, 
el equivalente a 150 mil pesos 
para cada uno.

Tras la votación de dictá-
menes, como la reforma del 
Pensionissste, la creación de 

la nueva Secretaría de Cultu-
ra, la reforma política del DF y 
nuevas sanciones para el robo 
de hidrocarburos, el viernes 
se dio una primera partida por 
105 millones de pesos y ayer se 
hizo un segundo depósito a las 
cuentas de las bancadas, por 75 
millones de pesos.

Al dar a conocer este “re-
galazo”, Clemente Castañeda, 
coordinador parlamentario de 
Movimiento Ciudadano (MC), 
anunció que su fracción regre-
sará los montos que le corres-
pondían por considerar que 
no tiene justificación el reparto 
discrecional.

“Es el reparto del botín de 
las economías de este año. Gas-
to que no esté justificado y gas-
to que no esté programado es 
un gasto que termina siendo 
discrecional y aquí no puede 

seguir habiendo ese nivel de 
discrecionalidad, cuando estás 
hablando de cantidades estra-
tosféricas”, indicó el legislador 
de Jalisco.

MC regresó a la tesorería de 
la Cámara 5.2 millones de pesos, 
lo correspondiente al depósito 
del viernes, y también regresa-
rá otros 2.7 millones de pesos 
entregados ayer.

La presidenta del Comité 
de Administración, la diputada 
del PRI Nancy Guadalupe Sán-
chez, afirmó que no hay nada 
que ocultar respecto a la entre-
ga de las subvenciones extraor-
dinarias, las cuales no están re-
conocidas en la ley orgánica del 
Congreso.

“Aquí hay una distribución 
equitativa, se entregó el dine-
ro de acuerdo a la representa-
ción de cada bancada. No hay 

nada secreto. El dinero se va 
a utilizar para mejorar el equi-
pamiento en las oficinas de las 
bancadas, que está muy dete-
riorado”, dijo sobre el destino 
de la primera entrega por 105 
millones de pesos.

Sobre el bono entregado 
ayer, la priista refirió que se 
destinará a las actividades de 
gestión de los diputados, pero 
aseguró que no irá directamen-
te a sus bolsillos.

Sin embargo, fuentes de 
otras bancadas mencionaron 
que los 75 millones de pesos 
corresponden a un bono tipo 
aguinaldo que se pactó entre 
las bancadas, a fin de atender 
las exigencias de los diputa-
dos sobre montos extras para 
fin de año.

página 6

Pide IP a Peña que pague

Facilitarán
el pago
de multas

Litiga Elías
reelección

Se otorgan bancadas partida extraordinaria por $180 millones

Reciben diputados
regalazo millonario

...Y también regalitos
Jorge ricArdo

Los regalitos llegaron a la Cáma-
ra de Diputados.

La Navidad llenó las ofici-
nas de los legisladores con vinos, 
chocolates, arcones, portafolios 
de carnes, galletas, floreros de 
talavera, dulces regionales, li-
bros y hasta las manzanas del 
Gobernador de Chihuahua.

Los empleados se afanan 
en acarrear los regalos de las 
oficinas a las camionetas.

En la de la presidenta de la 
Comisión de Comunicaciones, 
Ivonne Ortega, hay tres canas-

tas y bolsas de cartón en el piso 
y en los escritorios.

“Un diputado de media ta-
bla recibe más de 100 regalos 
en esta temporada”, dice un 
empleado de la Cámara.

“Hay un desperdicio de los 
recursos públicos”, dice el dipu-
tado de Movimiento Ciudadano 
Jorge Álvarez, quien le regresó 
al Gobernador César Duarte sus 
manzanas: “A los corruptos hay 
que señalarlos”.

“Si esto ocurre a la vista de 
todos, es posible que haya otros 
regalos que no se ven: cuentas 
bancarias, vacaciones pagadas”.
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video de libre acceso

fomenta verde trabajo infantil
La Constitución prohíbe el trabajo infantil, algo que tiene sin 
cuidado al legislador del Partido Verde Rafael Guirao (camisa 
roja), quien hace proselitismo repartiendo cajones de boleo de 
calzado a niños chiapanecos. página 10 

¿Compras? 
¡Cuidado!
La Tía nos ofrece una serie 
de consejos para sobrevivir 
al frenesí navideño y evitar 
ser una víctima más de los 
meses sin intereses.

reforma.com/tiapazarelaRevelan 
Premios 
Nacionales
Sebastian, David 
Huerta, Los 
Folkloristas y 
Felipe Garrido 
están entre los 
ganadores de 
este año en  
Ciencias y Artes. 
página 20
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Barril sin fondo

Lágrimas
y risas

Mientras 100 
mil personas en 

la Macroplaza 
festejaban en la 

madrugada a los 
Tigres, Verón lloraba 
la derrota en la Final, 

pero dice: “Caímos 
de pie”. CanCha

27.63
DÓLARES  

POR BARRIL

fue el cierre de la 
mezcla mexicana de 
exportación ayer. 
Ha perdido 15.43%  
de su valor en siete días.

negoCios 10

19.1%

11.4%

6.6%

5.1%

4.6%

Lideran 
Sergio 
y Lupita

MeTodoLogía: encuesta  
telefónica realizada del 26 al 30 
de noviembre a 855 capitalinos

¿Qué noticiario matutino 
de radio suele escuchar?

Sergio Sarmiento  
y Guadalupe Juárez  
(Radio RED)

Alejandro Villalvazo  
(ACIR)

88.9 Noticias sin especificar 
(ACIR)

Ciro Gómez Leyva  
(Fórmula)

Alejandro Cacho  
(MVS)

gente

Un mundo 
desigual
El informe de 
Desarrollo Humano 
2015 de la ONU 
destaca que las 
mujeres hacen el 
52 por ciento de 
todo el trabajo 
mundial y ganan 
24 por ciento 
menos que los 
hombres.  
página 18
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El 87% de los capitalinos
saben que a partir de hoy
hay un nuevo Reglamen-
to de Tránsito, revela una
encuesta realizada por
EL UNIVERSAL.

El 71% de los encuesta-
dos considera que con la
aplicación de la normati-
vidad aumentarán las
m o rd i d a s de los agentes.

El 72% de los conducto-
res de automóviles y mo-
tocicletas que circulan en
la ciudad de México res-
pondieron que las nuevas
medidas no solucionarán
los problemas de tránsito,
mientras que 20% cree
que sí sucederá.
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PELEAN POR
M I N I SA L A R I O
El secretario del Trabajo,
Navarrete Prida, niega
madruguete; Mancera
tiene plan de defensa. A18
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Marihuana, a debate
Los líderes del Congreso,
Roberto Gil Zuarth y
Jesús Zambrano Grijalva,
exponen sus posturas.
NAC I Ó N A8

Fiscal de FEPADE
pidió reservar
sus declaraciones
b Por su cargo, debe hacerlas públicas: analistas
b Tampoco reportó ante la SFP relación con PRD

ALBERTO MORALES
—alberto.morales@ eluniversal.com.mx

El titular de la Fiscalía Especializada
para la Atención de Delitos Electo-
rales (FEPADE), Santiago Nieto Cas-
tillo, no aceptó hacer públicos sus
datos patrimoniales ni su declara-
ción de posible conflicto de intereses
ante la Secretaría de la Función Pú-
blica (SFP).

Aunque no estaba obligado a ha-
cer pública la información y como
otros funcionarios tenía la opción de
abrirla o no, el fiscal no dio su aval
para ello, aunque esa información sí
es del conocimiento de la SFP.

EL UNIVERSAL informó el 4 de
diciembre que para contender por el
cargo de fiscal electoral Nieto omitió
informar al Senado, y a la Cámara de
Diputados después para ser conse-
jero electoral, que firmó contratos
por más de un millón de pesos como
asesor del PRD en la Cámara Alta.

En el documento que a manera de

currículum hay en el portal de la SFP
no aparece su asesoría al PRD.

La ex comisionada del IFAI Jac-
queline Peschard señaló que Santia-
go Nieto debe hacer públicas sus de-
claraciones patrimoniales y de con-
flicto de intereses por la relevancia
de su cargo.

Diego Díaz Iturbe, experto en te-
mas de transparencia, señaló que es-
te tipo de casos debilitan a las ins-
tituciones y consideró que el fiscal
debe renunciar.

Conocen reglamento,
pero temen m o rd i d a s

Monitorean contaminación por agua radiactiva
b Autoridades de Salud
visitan a familias
expuestas a acuífero
con cancerígenos

ESTEBAN DAVID RODRÍGUEZ
—periodismo.investigacion@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Salud de Guanajuato
informó que ha estado monitoreando
de cerca a las familias del municipio de
San José Iturbide, al tener conocimien-
to de que el agua potable de la localidad
podría contener altos índices de fluo-
ruro, arsénico y radiación, contami-

nantes asociados con el incremento de
casos de cáncer infantil.

“Hemos visitado casa por casa y he-
mos capacitado al personal médico
para la identificación de signos y sín-
tomas de todos los tipos de cáncer”,

dice en entrevista Armando Pérez Ca-
brera, director general de Servicios de
Salud de la entidad, al comentar la in-
formación publicada ayer en EL UNI-
VERSAL, donde se señala que el es-
tado de Guanajuato pasó, en dos años,

del lugar 14 al 4 en el ranking de cán-
cer infantil.

El doctor Pedro Ávila Pérez, director
de Investigación Tecnológica del Ins-
tituto Nacional de Investigaciones Nu-
cleares de la Secretaría de Energía, in-
dicó que se efectúan más estudios en
el pozo contaminado para determinar
la pertinencia de ampliar las indaga-
ciones a otros afluentes.

El grupo parlamentario del PVEM en
la Cámara de Diputados urgió a las au-
toridades estatales a investigar la causa
que está generando la concentración de
radiactividad y manifestó su preocupa-
ción porque “los daños son visibles”.

NACIÓN A18

ONU: mujeres
trabajan más y
ganan menos
que hombres
b Informe de Desarrollo
Humano 2015 señala que en
32% de las empresas son
excluidas de puestos directivos

Adis Abeba.— Las mujeres ganan
24% menos que los hombres, pese
a que su aportación al trabajo mun-
dial representa 52%, de acuerdo
con el Informe de Desarrollo Huma-
no 2015 de Naciones Unidas pre-
sentado ayer.

Además, son excluidas de los
puestos directivos. En 32% de las
empresas no hay ninguna mujer
desempeñando un cargo de alta di-
rección y cuando lo logran pueden
llegar a ganar 53% menos de la me-
dia que sus homólogos varones, co-
mo sucede en América Latina.

Las mujeres de esta región, quie-
nes asumen en general la carga de
cuidados familiares, tendrán cada
vez más horas de trabajo sin cobrar,
con más frecuencia que en otras zo-
nas donde existe una buena cober-
tura de pensiones. Así, deberán ha-
cer frente al “triple desafío” de tra-
bajar fuera de casa, cuidar de sus
propios hijos y de los ancianos, dice
el documento.

La ONU destaca que las mujeres,
al realizar la mayor parte del trabajo
del hogar y de cuidados no remu-
nerados, tienen menos tiempo que
los hombres para el trabajo pagado,
la educación o el ocio. E FE
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e CON REFORMAS, MÉXICO CAMBIÓ: EPN

El presidente Enrique Peña Nieto sostuvo que México es
hoy un mejor país gracias a los cambios estructurales,
durante la toma de protesta de Juan Pablo Castañón (der.)
como nuevo presidente del Consejo Coordinador Empre-
sarial, en relevo de Gerardo Gutiérrez Candiani (izq.). A4

1 0 .1
CASOS por cada 100 mil habitantes,
la incidencia de cáncer en el estado.

97
NUEVOS CASOS registrados en lo
que va de 2015, reportan autoridades.

“El fiscal Santiago Nieto
debe hacer públicas sus
declarac iones
patrimoniales y de
conflicto de intereses por
la relevancia de su cargo”
JACQUELINE PESCHARD
Ex comisionada del IFAI

b Sin áreas verdes, 6 de cada 10 habitantes en el DF. C3

R ES U R G E
LA FUERZA
Conoce a los héroes y
villanos que protagonizan
la nueva película de la
saga Star Wars. E8 y E9
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EMPLEO, SOLUCIÓN
PARA GUERRERO
El gobernador Héctor
Astudillo dice que además
de contener al crimen hay
que crear trabajos. A2 2
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e DF: NUEVAS REGLAS DE TRÁNSITO

A partir de hoy entra en vigor el nuevo Reglamento de
Tránsito, que contempla nuevas sanciones y límites de
velocidad, y prioriza a ciclistas y peatones. El Senado
exhortó al GDF a aplazarlo. El jefe de gobierno, Miguel
Ángel Mancera, dijo que el reglamento se aplicará y
que no habrá cacería de automovilistas. C1

MÁX MÍN

México DF 24 8 Soleado
G u a d a l a j a ra 24 9 Soleado
Mo n te r rey 30 11 Soleado

EL TIEMPO G

METRÓPOLI C6

NACIÓN A6

Descarga el
código QR y
conoce las
nuevas dis-
p osiciones.

PGR no apela
fallo de juez
a favor de
E scobar
JUAN OMAR FIERRO
—politica@ eluniversal.com.mx

bbb La Procuraduría General de la
República informó que no impugna-
rá la resolución de una juez federal
que se negó a emitir una orden de
aprehensión en contra del ex subse-
cretario de Gobernación y ex diri-
gente del PVEM, Arturo Escobar, por
presuntos delitos electorales.

Explicó que la decisión de no pre-
sentar el recurso de apelación fue de
la FEPADE, para así subsanar el plie-
go de consignación y que no se le
agoten los recursos legales.

NACIÓN A6

PREMIAN
LA POESÍA DE
DAVID HUERTA
El ganador del Premio
Nacional de Ciencias y
Artes dice que este
reconocimiento es luz
para continuar con su
pasión literaria. E15
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MANCERA: NO HABRÁ UNA "CACERÍA" PARA INFRACCIONAR 

Maquillarse, usar el teléfono celular, conducir con exceso de velocidad o rebasar las líneas peatonales cuando el semáforo esté en rojo son algunas de las si
tuaciones que automovilistas tendrán que corregir para evitar las cuantiosas multas del-nuevo Reglamento de-Tránsito • Fotos cartos Ramos Y Cristina-Rodrfguez 

• "La institución ha realizado cambios para resguardarlos" 

Firme respeto del 
Ejército a derechos 
humanos: Osorio 
• En ese terreno avanzamos por convicción, afirma el general Cienfuegos 
• Resalta que en tres años se redujeron quejas por abusos de militares 
• Signa la Sedena acuerdo contra la discriminación en fuerzas armadas 

JEsús~ ________ -3 

• El· nuevo reglamento de 
tránsito no es recaudatorio, . 
dice; hoy entra en vigor 

• El Senado lo exhorta 
a ampliar 60 días el 
plazo para su aplicación 

______________ -29 

Comando ataca 
con granadas 
sede de la PGR 
en Reynosa 
• La agresión habría sido 
por la captura de presunto 
capo del cártel del Golfo 

DE lA lmAcaON _--'-______ .5 

Crecen protestas 
para exigir la 
liberación de los 
52 normalistas 
• En Morelia estudiantes y 
comuneros demandan que 
cese "fabricación de delitos" 

Nuño: no me 
prestaré al 

. "show político" 
de la CNTE 
• "Estoy abierto al diálogo, 
pero sólo para mejorar 
la reforma educativa" 

_Jost_ANroNo __ R_aMN __ ~ ___ - 8 

1--__ . opinión __ 
En la SEP "no hay 
tiempo para la cultura" 
MANUEL PÉREZ ROCHA 14 



¿Está en peligro el 
Nevado de Toluca?

tribuna milenio

P. 24

CIUDAD 9 Ciclistas, en la impunidad con el nuevo Reglamento de Tránsito; piden a Mancera prorrogarlo 60 días    P. 18 A 20

milenio
DIARIO® 9 PERIODISMOCONCARÁCTER

RESCATAN EL VIOLÍN 
DE MACEDONIO ALCALÁ
El instrumento musical 
permaneció desaparecido 
durante medio siglo  P. 42
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www.milenio.com
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Carlos Puig, Román Revueltas, Héctor Aguilar Camín, Jesús Rangel, Joaquín 
López-Dóriga p. 2/3 9 Roberto Blancarte, Ricardo Monreal, Roberta Garza p. 4 
9 Bárbara Anderson, Marco A. Mares p. 32 9 Nicolás Alvarado p. 43 9 Susana 
Moscatel, Álvaro Cueva p. 52/53 9 Jairo Calixto Albarrán p. 55

HOY
ESCRIBEN

enmilenio.com

LEE RECONOCEN AL INCAN POR DAR TRATAMIENTO 

A 250 PRESOS EN: milenio.com/tendencias

Violencia de disidentes en Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Michoacán, la causa: SEP

Impidió la CNTE
que se evaluaran 
14,170 docentes
9 Son 6 de cada 10 maestros; podrán cumplir con esa obligación en otro periodo

9 Aurelio Nuño rechaza los diálogos con objetivos políticos P. 6 Y 7

Guerrero, delitos

Ubican 31 
municipios 
como zonas 
de riesgo
Cártel del Golfo ataca 
sede de la PGR en 
Reynosa  P. 26 Y 27

Barril a 27.63 dls.

Séptima 
caída de 
la mezcla 
mexicana
STPS niega madruguete 
y descarta desaparecer 
la Conasami P. 8 Y 30

CAMBIO DE ESTAFETA. Enrique Peña Nieto tomó protesta a Juan Pablo Castañón (derecha) al frente del CCE, 
quien planteó revisar la ley electoral para “regresar la libertad de expresión a todos los mexicanos por igual, 
porque es en la libertad y en la responsabilidad donde se construye la patria”. Foto: Ariana Pérez     P. 31

Pese a los intentos por 
erradicarla, persiste la 
lepra en el país    P. 16

HOY

TLAXCALA ATORA 
ALIANZA PAN-PRD
La Fepade reelabora 
el expediente contra 
Escobar  P. 12 Y 13



 DEMANDA 60 DÍAS DE PRÓRROGA

Senado: aplacen en el 
 DF multas de tránsito
Suscriben legisladores de todos los partidos, excepto el PRD, el llamado 

al jefe de Gobierno; cuestionan las elevadas sanciones

POR LETICIA ROBLES
DE LA ROSA 

A unas horas de que entrara 
en vigor el nuevo Reglamen-
to de Tránsito de la Ciudad de 
México, el pleno de la Cámara 
de Senadores exhortó al jefe 
de Gobierno del DF, Miguel 
Ángel Mancera, a aplazar 60 
días su puesta en marcha.

Los legisladores buscan 
que los capitalinos cuenten 
con la información suficiente, 
pues faltó difusión.

El nuevo ordenamiento 
prevé cuantiosas multas para 
diversas faltas. En el caso de 
no respetar los límites de ve-
locidad será de mil 399 pesos.

El exhorto es un acuerdo 
avalado por la Junta de Coor-
dinación Política, con excep-
ción del PRD, y fue leído en 
tribuna por la senadora panis-
ta Mariana Gómez del Campo.

Uno de los argumentos es 
que “el alto monto de las mul-
tas que contiene el nuevo Re-
glamento de Tránsito no está 
vinculado con política alguna, 
proyecto o programa en con-
tra de la corrupción”. COMUNIDAD | PÁGINAS 4 Y 5

A
mparados en un presunto 
mensaje de la SEP en sus 
celulares, directores de 
escuelas de al menos 15 
municipios de Chiapas 
cerraron sus puertas y 
avisaron que se reabren el 7 

de enero. En Facebook, maestros de la CNTE 
acosan a profesores que hicieron examen.

PRIMERA | PÁGINAS 14 Y 15

FELICITA PEÑA NIETO AL RECTOR GRAUE

RESPETO A AUTONOMÍA
El presidente Peña Nieto expresó al rector Enrique 
Graue el respeto absoluto de su gobierno a la 
autonomía universitaria. Ambos convinieron en 
trabajar juntos por la educación superior.

PRIMERA | PÁGINA 12

Firmas mexicanas 
se apuntan para 
explorar petróleo 
POR NAYELI GONZÁLEZ

Un total de 53 empresas 
mexicanas han sido precali-
ficadas para participar en la 
tercera fase de las licitacio-
nes de la Ronda Uno que lle-
vará a cabo hoy la Comisión 
Nacional de Hidrocarburos.

Y aunque especialistas 
consideran que el entorno 
no es favorable para inver-
tir por los bajos precios del 
petróleo, las empresas están 
interesadas en ganar alguno 
de los 25 campos maduros.

Se prevé que el proceso  
sea exitoso y que se adjudi-
quen de 40% a 50% de las 
zonas de exploración.

Muchos de los consorcios  
ya cuentan con experien-
cias, ya que han sido provee-
dores de bienes y servicios 

de Pemex y algunas empre-
sas en el extranjero.

Por su experiencia y ca-
pacidad técnica destacan 
Carso Oil and Gas, de Car-
los Slim; Diavaz Offshore, 
de Óscar Vázquez; Newpek 
Exploración y Extracción, de 
Armando Garza Sada, y Pe-
troBal, de Alberto Baillères.

Se esperan inversiones 
por 620 millones de dólares 
en cinco años.

DINERO | PÁGINA 6 

Irán unidos
a Río 2016
Carlos Padilla, titular 
del Comité Olímpico 
Mexicano, destacó 
la intervención de 
Aurelio Nuño, titular 
de la SEP, para que 
se solventaran las 
diferencias en torno a 
reclamos de algunas 
federaciones por 
una intervención   
del gobierno, que 
hubiera derivado en  
una sanción del COI. 

“No me gusta 
la política” 
“La gente me invitó 
y yo acepté, por ver 
muchas injusticias. 
Yo soy médico nada 
más”, asegura el 
alcalde de Cocula, 
liberado tras ser 
arraigado por la PGR.

PÁGINA 8

Un corazón 
que es portátil
Vitalmex desarrolló, 
con un software de 
Siemens, el diseño 
del investigador de 
la UAM-I,  Emilio 
Sacristán Rock, de un 
corazón artificial que 
no necesita insertarse.  

PÁGINA 14

Estrategia 
de seguridad 
El gobernador de 
Guerrero, Héctor  
Astudillo, señaló que 
se han comenzado 
a registrar en la 
entidad los primeros 
descensos en los 
índices delictivos.

PÁGINA 18

Relanzarán 
Cruzada
En 2016 se trabajará 
en cuatro ejes para 
reducir el número 
de pobres en el país; 
la Cruzada contra 
el Hambre será 
relanzada, adelantó 
el titular de Sedesol.

PÁGINA 28

FUNCIÓN ADRENALINA

ADRENALINA

Comisiones avalan 
la reforma política
El pleno del Senado 
conoció en primera lectura 
el dictamen de la reforma 
política del DF. Se prevé que 
hoy quede aprobada.

COMUNIDAD | PÁGINA 1

Se recupera el peso 
frente al dólar
Luego de cinco jornadas 
consecutivas de pérdidas, 
ganó tres centavos frente 
al dólar al cerrar en 17.35 
unidades en el mercado 
interbancario. 

DINERO | PÁGINA 13 

pasarela  
de actores
México recibió a 
famosos en plan 
de promoción o 
bien para estar 
con sus fans. 

También, entérese 
de cuáles fueron 
los lanzamientos 

tecnológicos 
más importantes, 
entre otros temas 

destacados.
FUNCIÓN | PÁGS. 7 Y 9  
DINERO | PÁGS. 5 Y 14 

ADRENALINA | PÁGS. 14 Y 16
EXPRESIONES | PÁGS. 1 Y 4  
COMUNIDAD | PÁGS. 1 Y 2

GLOBAL | PÁGS. 10 Y 11
PRIMERA | PÁGS. 2 Y 20

ADELANTA VACACIONES EN CHIAPAS

CNTE CIERRA  
ESCUELAS

En las calles de la ciudad ya están las nuevas señalizaciones sobre 
los límites de velocidad que deben observar los automovilistas. 

DINEROPRIMERA

La panista dijo que se re-
partieron  sólo 500 mil ejem-
plares para 10 millones de 
conductores. Además, las 
cuantiosas multas son viola-
torias de la Constitución.

“El nuevo Reglamento de 
Tránsito, el cual prevé nue-
vas obligaciones y mantiene 
el sistema de cancelación de 
licencias por puntos, fue im-
puesto unilateralmente y sin 
previa consulta ciudadana”, 
destaca el punto de acuerdo.

La senadora Martha Tagle 
afirmó que el tema del tráfi-
co no se resolverá aplicando 

En medio del delirio de fanáticos,  ayer se 
estrenó en Los Ángeles Star Wars: El 
despertar de la fuerza, con la presencia 
del director J. J.  Abrams y George Lucas .

LLEGA CON FUERZA Batean a  Pete  Rose 
La prohibición de mantenerlo fuera del beisbol  
está vigente, pues sigue apostando, determinó el 
comisionado de Grandes Ligas, Rob Manfred, al 
rechazar una solicitud de readmisión.
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COMUNIDAD | PÁGS. 4 Y 5

elevadas multas sino con un 
transporte público eficiente.  

Gómez del Campo e Is-
mael Hernández (PRI) agre-
garon que los capitalinos 
tienen el derecho de contar 
con la información suficiente.

Hoy entra en 
vigor el nuevo 
Reglamento
Hasta anoche estaba fir-
me la entrada en vigor 
del nuevo Reglamento de 
Tránsito, de acuerdo con 
un mensaje del mandata-
rio capitalino Miguel Án-
gel Mancera.

“Les recuerdo que 
mañana entra en vigor 
el Nuevo #Reglamento-
DeTránsito, pueden con-
sultarlo en: http://goo.gl/
mTZJT8#mm”, escribió a 
las 18:13 horas en su cuen-
ta de Twitter.

Se buscó la postura de 
la Consejería Jurídica so-
bre la petición del Senado, 
pero al cierre de esta edi-
ción la dependencia no se 
pronunció al respecto.

Por la mañana, Mance-
ra dijo que las multas no 
tienen carácter recauda-
torio y que no habrá “ca-
cería” de automovilistas.

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  8
Leo Zuckermann  9
Federico Reyes Heroles  10
Marcelino Perelló  11
Félix Cortés Camarillo  18
Yuriria Sierra  20
Ana Paula Ordorica           GLOBAL   2
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 PÁGINA 10 
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Cuestiona la IP
retrasos en pagos
Impagos. Mora en 
liquidar adeudos 
pone en riesgo a 
familias, dice CCE
El gobierno federal y los estados de-
ben garantizar el pago de los servi-
cios y productos que contratan con 
la iniciativa privada, advirtió Juan 
Pablo Castañón, nuevo líder de la 
cúpula empresarial del país.

Al tomar protesta como presiden-
te del CCE, fue enfático y dijo: “(…) 
los retrasos ponen en peligro el tra-
bajo de las familias”. 

El 10 de diciembre, El Finan-
ciero publicó que varias entidades 
deben 120 mil millones de pesos a 
cerca de 40 mil compañías.

Castañón demandó al presiden-
te Enrique Peña Nieto crear un mar-
co normativo que se adapte al tama-
ño de cada empresa, para que éstas 
se dediquen más a trabajar y menos 
a la burocracia. En el ámbito político 
planteó una reforma electoral que 
regresé la libertad de expresión.
–L. Hernández / E. Ortega  PÁG. 5

Nos hemos 
unido y como 
una voz crítica y 
exigente cuando 
es preciso, pero 
responsable”.

Los retrasos no 
sólo ponen en 
riesgo a miles de 
empresas. Ponen 
en peligro miles 
de empleos”.

GERARDO GUTIÉRREZ 
EXPRESIDENTE DEL CCE

JUAN PABLO CASTAÑÓN 
PRESIDENTE DE CCE

CAROLINA MONROY 
SECRETARIA GENERAL DEL PRI

JESÚS SESMA 
COORDINADOR DE DIPUTADOS DEL PVEM

Productividad por horas trabajadas, variación % anual

La productividad acumuló dos trimestres con 
contracciones, situación no observada desde 2009

FUENTE: INEGI

NUEVO TROPIEZO
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PIDEN VOZ. Juan Pablo Castañón dijo al presidente Enrique Peña Nieto que debe 
devolverse la voz a los empresarios.

La persistente caída de los precios 
del crudo ha conducido a que la 
cotización promedio del petróleo 
mexicano de exportación, que ayer 
se ubicó en 27.63 dólares por barril, 
sea apenas superior en 4.63 dólares 
a su costo promedio de producción.
Emilio Lozoya, director de Pemex, 
dijo a El Financiero en enero que a 
la empresa le cuesta 23 dólares pro-
ducir un barril.  –A. González  PÁG. 26

¿DIVORCIO EN PUERTA?
En los procesos electorales de 2016, donde se elegirán en 14 
estados gobernadores, presidentes municipales y diputados 
locales, el Partido Verde Ecologista de México dice que aún no 
sabe si irá con el PRI o contenderá solo.

Quien suba o baje pasaje 
en segundo o tercer carril de 
circulación se hará acreedor 
a una multa de 

13 MIL 982 
PESOS

Si se utiliza el teléfono celular 
mientras el vehículo está en 
movimiento, se hará acreedor 
a una multa que oscila entre 

2 MIL 99 
Y 2 MIL 448 
PESOS

Si invade la cebra peatonal 
o área para bicicletas y 
motocicletas tendrá que pagar

2 MIL 97 
PESOS

LO QUE DEBES SABER
DEL NUEVO REGLAMENTO

80
km/h

50
km/h

40
km/h

NUEVOS LÍMITES DE VELOCIDAD

en carriles centrales 
de vías de acceso 

controlado (Periférico 
y Viaducto)

en vías primarias 
(Insurgentes)

en vías secundarias
(calles de colonias)

FUENTE: SSP.

ASÍ LO DIJERON

Petróleo mexicano, a 
4.63 dólares de su costo

HOY, TERCERA
LICITACIÓN

1

2

Las firmas ganadoras 
se enfrentan a pre-
cios bajos de crudo.

Deberán negociar 
con comunidades 
indígenas.

ALIANZA PRI-PVEM /PÁG. 46

Esto ya ha 
ocurrido antes 
(...), pero 
personalmente 
creo que es 
indeseable, o 
somos o no somos 
aliados”

(...) el Partido 
Verde cada día 
está más proclive 
a ir solo porque 
vamos 
aumentando 
nuestra 
aceptación”

EL INFORME DEL GIEI ES DE IGUALA. LAS IMÁGENES QUE DIERON A CONOCER 
SOBRE LO OCURRIDO EN EL BASURERO NO CORRESPONDEN A COCULA, DICE PGR.

PÁGS.
44 Y 45

GOBIERNO-UNAM 
ACUERDAN EPN 
Y GRAUE TRABAJO 
CONJUNTO POR LA 
EDUCACIÓN. Pág. 52

INDICADORES

IPC  
 

cierre  41,901.96 
variación %  0.23

DJ   
 

cierre  17,368.50  
variación %  0.60

S&P 500 
  

cierre  2,021.94 
variación %  0.48

NASDAQ 
  
cierre  4,952.23 
variación %  0.38

DÓLAR 
(SPOT) 

cierre  $17.3500 
variación   $0.O340

WTI 
(DPB)  

cierre  36.31 
variación   0.69

ESCRIBEN

CARLOS MOTA

LUIS CARLOS 
UGALDE

J. SÁNCHEZ 
SUSARREY
LECCIONES  

ESCRITORIO 
DE NEGOCIOS

DEMOCRACIA 
EFICAZ

DE VENEZUELA

   PÁG. 6 

   PÁG. 42 

   PÁG. 52 

EL BRONCO RECIBIÓ EN LA MADRUGADA
A LOS CAMPEONES TIGRES.

FIESTA EN NL
PÁG.

39

ELADIO ORTIZ

PÁG.
8

PÁGS.
48Y48

ESPECIAL



MARTES 15 de diciembre del 2015      Nº 6903      $10  eleconomista.mx

SENER BAJA EXPECTATIVA A 20% DE LOS 25 CAMPOS POR LICITAR

Cinco contratos en 
Ronda 1.3, el objetivo
 Sener calcula que producirán 8,000 barriles al día.
 Participan 52 empresas mexicanas en las licitaciones.

Karol García 
en primer 

plano 
p4-5

OPINIÓN

El día D de la Fed
Joaquín López-Dóriga O.  p10

Guerrero: menos 
amapola, la clave
José Fonseca  p39

MÉXICO, SIN LEY DE USO 
LEGAL DE LA FUERZA

Experto de la ONU sostiene  
que el uso de la fuerza es 
legítimo, pero urge una ley 
que modere excesos. p36-37

POLÍTICA Y SOCIEDAD

MERCADO ADICIONAL DE

659,000
millones 
de dólares se abrirá para las 
empresas aéreas cargueras con 
el convenio bilateral con EU.

empresas y negocios p22
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EMPRESAS Y NEGOCIOS

EL INEGI REPORTA 
UNA CAÍDA DE 0.4% DE 
LA PRODUCTIVIDAD 
LABORAL DURANTE 
EL TERCER TRIMESTRE 
DEL 2015 p21

Diputados aprueban Ley de Zonas Económicas 
Especiales; las concesiones serán hasta por 40 años. p26

La SCT entregará diario 100,000 televisores para 
cumplir la meta antes del apagón analógico. p22
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RELEVO EN EL CCE; FIJA 
AGENDA DE CAMBIOS

EMPRESAS Y NEGOCIOS

Los acuerdos alcanzados entre el sector privado y el gobierno federal, que se reflejaron en las 
13 reformas estructurales impulsadas por el gobierno, son el marco para buscar nuevos objeti-
vos, planteó el nuevo presidente del CCE, Juan Pablo Castañón. foto ee: hugo salazar p20-21

Amagos de la 
Fed hunden a 
las monedas 
emergentes
 Los más impactados, 

rublo, real brasileño 
y el peso argentino.
 Peso mexicano, de 

los menos afectados.
termómetro económico p10

 India, China y Turquía 
encabezan el crecimiento 
económico de ese grupo.

 México, el país no 
asiático mejor colocado en 
ese ranking de la OCDE.

 valores y dinero p14

EMERGENTES DE 
ASIA EN EL G-20 
LIDERAN EN PIB

 (Coinci-
do en) apo-
yar de mane-
ra particular a 
las pymes, que 
merecen me-
canismos que 
faciliten su 
proyección y 
crecimiento”.

Enrique Peña 
Nieto,

presidente de 
México.

EL CCE PIDE A EPN

Frenar la sobrerregula-
ción y reducir inspec-
ciones a empresas

 Mayor acceso a finan-
ciamiento e incentivos 
para invertir

Modificar la ley para 
permitir la participación 
en procesos electorales

 Combatir la corrupción

Insistir en la reforma de 
simplificación fiscal

 Entorno de confian-
za y certeza para los 
capitales
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Luego de siete años prevén que la Fed incremente el costo del dinero 

Las tasas bajas 
llegan a su fin: 
especialistas 
El aumento en la tasa referencial de la Reserva Federal de EU encarecerá los 
financiamientos, advierten; prevén un alza de 0.25%; el organismo inicia hoy 
su última reunión del año NEGOCIOS P.15 

CAMARA DE SENADORES 

PERFILAN APROBACiÓN 
DE LA LEY ANTI ORDEÑA 
Servicios relacionados con la 
distribución de energéticos se
rán considerados de seguridad 
nacional NACION P.4 

HOY 
ESCRIBEN " SE ESPERA Qj E MAÑANA SEANUNCI E UN 

INCREMENTO EN LA TASA DE INTERÉS DE 
REFERENCIA" PCIlENRIQUECAMPOS P.t5 

HOY, TERCERA SUBASTA 

ESPERAN RESULTADOS 
POSITIVOS EN RONDA 1 
El secretario de Energía dijo al 
periodista Ciro Gómez Leyva que 
la colocación de S contratos sena 
excelente NEGOCIOS P. 16 

MARTHAANAYA 

JO,*-UREÑA 

6 LUISSOTO 

8 FAUSTOffiETELlN 

REUNION EN PRIVADO 

Planea de cafe -

"YO PODRíA ESTAR 
ENMICASA 
ESCRIBIENDO" 
Laura Esquivel, diputada 
por Morena, a quien se 
le criticó por tejer en su 
curul, habla con 24 Ho
ras sobre su papel en la 
Cámara NACION P. 9 

MINISAlARID 

DEBATE STYPS 
CONGDFPOR 
MAYOR AUMENTO 
El secretario de Trabajo, 
Alfonso Navarrete, negó 
un "madruguete" por el 
incremento de poco más 
de dos pesos al salario 
mínimo NACION P. 6 

EXPRESA EPN RESPETO A 
LA AUTONOMíA DE LA UNAM 

El presidente Enrique 
Peña Nieto se reunió en 
privado con el rector de la 
UNAM, Enrique Graue, a 
quien le expresó su respe
to a la autonornfa, Antes, 
en la sesión del CCE, pidió 
a los ftmcionarios asumir 
una actitud más honesta y 
una nueva ética NACION P. 7 

10 ALBERTOLATI 19 CASTILLO-PESAOO 23 

14 ANAM.ALVARADO 22 
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Desde hoy, multas 
de hasta $2 mil
500 por textear 

cuando se maneja

SÓLO 1,400 POLICÍAS PODRÁN INFRACCIONAR

Por Yared de la Rosa
EL NUEVO Reglamento de Tránsito del DF 
entra en vigor este martes; uniformados san-
cionarán a quienes consideren incurran en 
uso “excesivo” del claxon, ruido del motor...

NO DEFINE en qué casos se aplicará la multa 
mínima y en cuáles la máxima; asambleístas 
del PAN piden al GDF definir los criterios para 
evitar extorsión y sobornos págs. 8 y 9

México, primero en el mundo
con terapia contra cáncer 
de próstata; 82% de eficacia

EPN: “Éste es un mejor 
México que el que 
tuvimos en el pasado”
EL PRESIDENTE asegura que una nación 
mejor se construye con la participación de 
todos; en la 33 Asamblea General Ordinaria 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), el 
Ejecutivo felicita a inversionistas por su interés 
en crear  proyectos en nuestro país. pág. 3

EL MANDATARIO (centro) tomó protesta, ayer, 
a Juan Pablo Castañón (der.) al frente del CCE, 
quien releva a Gerardo Gutiérrez Candiani (izq.).
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Características de agentes 
de tránsito autorizados 

Ciudadanos  
pueden consul-
tar datos de 
los elementos  
a través de una 
App para celular 
de la SSP-DF 
llamada  
“Mi Policía”.

Dispositivo 
Hand Hel 
utilizado 
para el 
registro  
de las 
penas.

Portarán 
chalecos 
con vivos 
amarillos y 
un braza-
lete en el 
que se lee: 
“Autorizado 
para infrac-
cionar”.

Aplicación 
disponible

Nombre 
del policía 
de tránsito.

El logo de la 
SSP-DF se 
encuentra 
en la parte 
delantera 
del chaleco.

Los nombres de los uniformados 
para multar están enlistados.

Las sanciones
ANTES AHORA

Pasar el alto del semáforo:
Invadir la línea peatonal:

No usar cinturón de seguridad: 
Exceder límites de velocidad en vías 
primarias y secundarias: 
Interferir con carriles confinados o cambiar 
de carril en sitios prohibidos:

$350

$701
$350

$350

 $1,492

$701 a $1,402
$2,097

Virar a la izquierda en vías primarias  
o cambiar de carril sin precaución: $701 $2,798 a $4,197

$350 a $701

$1,398

$2,798 a $4,197

LA SECRETARÍA de Salud avaló ayer la técni-
ca Fotodinámica Focalizada Vascular; el trata-
miento, de origen israelí, se aplica a pacientes 
en etapas tempranas de bajo riesgo. pág. 29

Técnica focal
Hora y media antes del procedimiento (1, 2 y 3) se aplica 
un medicamento al paciente que reacciona con luz láser; 
el método evita afectaciones mínimas a nervios, músculos, 
esfínter urinario, vejiga y recto.

16
Por ciento de 
muertes por este  
cáncer en México

Vejiga

Uretra

Próstata

Conducto 
eferente Acción del láser

Activa el medicamento 
y causa necrosis de las 
células enfermas.

Fibra óptica
Se inserta a través de la uretra 
para realizar el escaneo 
tridimensional de la próstata.

Concentración 
de células 

cancerígenas

1

2

3

Mapeo celular
Se activa la luz láser 

y ubican la zona 
cancerosa. 14

Decesos al día 
por este padeci-
miento en el país

70
Por ciento de 
casos se descubren  
en estado avanzado
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El sorteo de octavos de la
Champions depara los cruces
Arsenal-Barça, Roma-RealMa-
drid y PSV-Atlético.  P31 A 33

El líder de Podemos, Pablo Iglesias, asegura en
una entrevista con EL PAÍS que su partido se en-
cuentra ante “la posibilidad de un compromiso
histórico” y que piensa “en ganar las elecciones”
generales del próximo domingo. “Las relaciones

exteriores con América Latina son relaciones es-
tratégicas”, afirma Iglesias, que ensalza el valor
de la ciudadanía: “El pueblo está muy por delante
de las élites políticas del inmovilismo. El pueblo
sabe quererse entre sí”.  PÁGINA 17

Los extranjeros en España repre-
sentan el 15% de la población pe-
ro solo el 1% de los diputados son
de origen inmigrante. Una excep-
ción es el caso de Rita Bosaho,
de Guinea Ecuatorial, número
uno de la lista de Podemos en
Alicante y que puede convertirse
en la primera diputada negra de
la democracia.  PÁGINA 19

BERNARDO PÉREZ

“Las relaciones con América Latina son estratégicas”

Los partidos se olvidan
de los inmigrantes
Rita Bosaho, de Podemos, puede ser la
primera diputada negra de la democracia

Arsenal y Roma, ante
Barça y Real Madrid

El presidente argentino, Mauri-
cio Macri, ha decidido iniciar su
mandato buscando la reconcilia-
ción con el sector agrícola, en
guerra con los Gobiernos kirch-

neristas desde 2007. El presiden-
te anunció ayer una gran reduc-
ción de impuestos al campo, ba-
se de la economía del país, al
eliminar las retenciones a la ex-
portación para el trigo, el maíz y
la carne, que ahora se sitúan en
el 20%, y bajar las de la soja
—que suponen el 90% de la
recaudación— del 35% al 30%.

La pérdida de ingresos será
compensada, según explicó el
ministro de Agricultura, Ricar-
do Buryaile, con el aumento que
se derivará del impuesto a la ren-
ta a los agricultores.

El Ejecutivo de Macri hereda
una situación económica com-
pleja, con un déficit público del
7%, urgente necesidad de divisas
y de inversiones extranjeras y
una inflación desbocada. El pre-
sidente había prometido que su
primera medida nada más to-
mar posesión sería liberar el ti-
po de cambio, pero la decisión
se ha ido demorando por el te-
mor a que se dispare aún más la
actual escalada de los precios.

El Ejecutivo argentino quiere
antes conseguir un colchón de
20.000 millones de dólares para
suplir el agujero de reservas del
Banco Central que le ha dejado
el kirchnerismo. Para ello, el mi-
nistro de Economía, Alfonso Prat-
Gay, negocia con Estados Uni-
dos, bancos internacionales y los
empresarios de la soja, verdade-
ro oro verde del campo argenti-
no, que resultó clave para salir
de la crisis de 2001.  PÁGINA 7

ADEMÁS

El Gobierno de Colombia y las
FARC anunciarán hoy en Cu-
ba el acuerdo que han alcanza-
do sobre las víctimas, el punto
más complicado de los diálo-
gos de paz que llevan a cabo
desde hace tres años. El pacto
establece cómo la guerrilla
cumplirá con la reparación
material y jurídica por los da-
ños a civiles en un conflicto
que ha dejado casi 220.000
muertos en 50 años.  PÁGINA 6

El precio del barril de brent, de
referencia en Europa, tocó ayer
los 36,33 dólares, lo que supone
su nivel más bajo desde la No-
chebuena de 2008. Detrás de es-
te nuevo mínimo los expertos
ven tres causas: el desacuerdo
de la Organización de Países Pro-
ductores de Petróleo (OPEP) so-
bre el límite de producción de

sus miembros; la promesa de
Irán de incrementar sus exporta-
ciones cuando se levanten las
sanciones internacionales, y la

constatación por parte de la
Agencia Internacional de la
Energía de que la superabundan-
cia de crudo se mantendrá a lo
largo de 2016. En América, el es-
tadounidense Texas bajó ayer a
35 dólares por primera vez des-
de 2009, cuando la economía
mundial sufría los embates de la
Gran Recesión y la demanda es-
taba bajo mínimos.  PÁGINA 35

OTTO PÉREZ MOLINA
Expresidente de Guatemala

“Estados Unidos
estuvo detrás
de las protestas
en las redes” PÁGINA 8

Macri baja los
impuestos para
reconciliarse
con el campo
El presidente argentino elimina
retenciones a la exportación

Acuerdo entre
el Gobierno y
las FARC sobre
las víctimas

Los Goya anuncian
sus candidaturas  P27

El petróleo cae a su precio
más bajo desde hace siete años
Las causas son la falta de acuerdo en la OPEP para limitar la
oferta y la promesa de Irán de incrementar sus exportaciones

La subida de tipos
por EE UU amenaza
a Latinoamérica  P37

SALLY PALOMINO, Bogotá

IGNACIO FARIZA, Madrid

MAURICIO VICENT, Madrid

CARLOS E. CUÉ, Buenos Aires


